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Читатель ставит вопрос

СРЕДА, 12 ИЮЛЯ 1989 ГОДА ■ЦЕНА 3 КОП.

ХОЗЯИН НЕ ТЕРЯЕТ 
У Р О Ж А Й

«В  прошлом году  в ряде сел нашего района было начато строительство нескольких 
картофелехранилищ на тысячу тонн каждое, —  пишет в редакцию председатель испол
кома Цалкского районного Совета народных депутатов Шота Сабадзе.  — -  П о графику 
все эти объекты должны были вступить в эксплуатацию в том же году. Однако п од
разделения ремонтно-строительного управления .  Госагропрома республики, ремонтно- 
строительного треста №  1 Грузагростроя и ПМК-16 не справились с заданием. В 
нынешнем же году, помимо долгов, строители по плану должны завершить сооруж е
ние ещ е четырех хранилищ, в том числе склада на три тысячи тонн картофеля в 
Цалка. Однако его  строительство, а также работы на объектах а селах Кызыл-Кили- 
са, Башкой,- Тикилиса, Кущи, Едикилиса и Хадики ведутся такими медленными тем
пами, что фактически надежды, что эти хранилища своеврем енно будут введены в 
строй, нет. О чем говорить, если в селе Р еха  к сооруж ению склада ещ е даже не при
ступили. А ведь местным картофелеводам эти хранилища так нужны именно к началу 
уборки урожая».

Письмо председателя Цалкского райнс- 
полком» Шота С аб ад іе  для редакции не* 
ожиданиым не было. Осенью прошлого го
да «Заря Востока» уже писала о том, что 
строители подводят картофелеводов. Одна* 
но, как видно из создавшейся ситуации, ру- 
ководство упомянутых выше организаций 
не вняло критике, и ныне существует ре
альная угроза, что сооружение картофеле
хранилищ а Цалкском районе не будет за
вершено к началу уборки урожая. А ведь 
в них так нуждаются местные земледельцы. 
Надо ли говорить о том, что хранилища по
могут картофелеводам правильнее органи
зовать уборку клубней, гарантировать их 
более высокое качество, избежать потерь 
урожая.

А ведь сегодня вто так важно —  полно
стью убрать и сохранить все выращенное, 
не допустить потерь урожая. И не только 
для цалкцев —  для всех тружеников рес
публики. Ведь с большим трудом дается им 
ныне урожай. Необычайно продолжитель
ная засуха а Восточной Грузии и затяжные 
дожди на западе республики нанесли боль
шой ущерб сельскому хозяйству. Положе
ние усугубили сильные градовые удары и 
шквальные ветры, обрушившиеся на Кахети, 
Марнеульский и ряд других районов. Ози
мые к яровые посевы буквально сгорели 
на площади в 170 тысяч гектаров, на 70 ты
сячах гектаров погибли кормовые культу
ры, на 10 тысячах гектаров — подсолнеч
ник. Аналогично обстоит дело с 1.500 ,ты- 
сячами гектаров естественных сенокосов и 
пастбищ. Сотни гектаров виноградников и 
садов повреждены градом. В то же время 
в Западной Грузии из-за избытка влаги 
ниже ожидаемого отдача овощных планта
ций, созданы неблагоприятные условия для 
посевов ряда других культур. Ожидается, 
что в целом по АПК республики убытки от 
стихийных бедствий превысят 880 миллио
нов рублей.

В подобной, сверхзкстремальиой ситуа
ции, как никогда, необходимы предельная 
мобилизованность всех сил, четкая органи
зация всех работ, связанных с уборкой, 
транспортировкой урожая, его переработ
кой, закладкой на хранение и реализаци
ей. Все меры надо предпринять к тому, 
чтобы как-то компенсировать потери сель
скохозяйственной продукции от натиска 
стихии, добыть на полях, плантациях, в садах 
максимум того, что они могут в сегодняш
них условиях дать, самым рациональным 
способом распорядиться полученным уро
жаем.

Впрочем надо ли ставить вопрос в такой 
плоскости, что организованность и хозяй
ская забота об урожае нужны в условиях 
экстремальных, неблагоприятных для тру
жеников села. А  если все складывается хо
рошо и виды нв урожай отличные! Неуже
ли в'этой  ситуации можно закрывать глаза 
на потери! Или позволить себе несколько 
расслабиться, вразвалку поработать! Ведь 
недопустимо такое. В любом случае асе 
выращенное крестьянином должно быть 
своевременно убрано, сохранено, пуще
но в дело. Альтернативы здесь нет. Более 
того, в данном случае мы, в буквальном 
смысле этого слова, касаемся прописных 
истин, азбуки сельскохозяйственного произ
водства. Так почему же, когда асе упира
ется в конкретное дело, мы раз за разом 
начинаем сталкиваться с элементарной ха
латностью, безответственностью, равноду
шием, неумением, а, быть может, и неже
ланием действовать с необходимой отда
чей! Все знают, что к урожаю надо гото
виться заблаговременно, но вот приходит 
страдная пора, и вновь и вновь выявляются 
сбои а том или ином звене уборочного кон
вейера. Совершенно свежий пример — в 
Марнеульском районе приступили к убор
ке ранней капусты, ее отгрузке в общесо
юзный фонд. И сразу здесь столкнулись 
с неритмичной поставкой вагонов под 
отгрузку продукции. На железнодорожных 
станциях стали скапливаться, простаивать 
автомобили с капустой. Затем положение 
нормализовалось. Но ведь случившийся

сбой повлек за собой и снижение качест
ва продукции, и ее потери.

На X V  пленуме ЦК Компартии Грузии с 
особой тревогой говорилось о потерях, ко
торые наблюдаются в агропромышленном 
комплексе республики. Отметим то обстоя
тельство, что за последние два года из-за 
низкой производственной и технологической 
дисциплины в продовольственном балансе 
республики недосчитано до 150 тысяч тонн 
зернобобовых, 40 тысяч тони картофеля, 30 
тысяч тонн овощей, другой продукции. В 
суммарном выражении потери достигли 50 
миллионов рублей. Во многом эти потери 
относятся за счет некачественной подготов
ки уборочной техники, транспорта, отсут
ствия или низкой технической оснащен
ности хранилищ, поступления на перера
ботку нестандартной продукции.

Очень слабая я республике база хране
ния. Хранилищ явно не хватает. Если тако
вые строятся, то строятся крайне медлен
но —  как опять не вспомнить письмо из 
Цалкского района. Однако даже те храни
лища, которые вступают в строй, зачастую 
невозможно использовать на полную мощ
ность из-за различных недоделок и недо- ’ 
работок. Примерно год назад было введе
но я эксплуатацию овощефруктохранилище 
тоннельного типа в Хелвачаури. В миллионы 
рублей обошлось государству его строи
тельство, и вот сегодня выясняется, что 
фрукты и овощи хранить здесь невозмож
но из-за проникновения в камеры грунто
вых вод. По этой причине здесь сгнили, за
ложенные прошлой осенью на хранение 
десятки тонн лука, картофеля, овощей... 
Меры против грунтовых вод принимаются, 
хранилищу предстоит капитальный ремонт. 
Необходимо только провести эти работы в 
сжатые сроки, качественно, с тем чтобы по
ставить а конце концов хранилища на служ
бу людям.

Вопрос совершенствования базы хране
ния, переработки сельскохозяйственной про
дукции выдвигается сегодня как основное 
условие решения продовольственной проб
лемы в стране. Об этом говорилось на мар
товском (1989 г.) Пленуме ЦК КПСС. Об 
этом же шла речь и на недавнем совеща
нии ЦК КП СС. Вновь с особой силой на нем 
было подчеркнуто, что самый короткий и 
эффективный путь быстрого получения ре
зультатов в виде количества и качества 
продуктов •— это современная постановка 
переработки, хранения, транспортировки и 
реализации. В решение этой задачи долж
ны активнейшим образом включиться все 
ведомства и организации, научные центры 
республиканского АПК.

Разумеется, для реализации многих проб
лем необходимо время. Но уже сегодня, 
исходя из реальной ситуации разворачи
вающейся уборочной страды я республике, 
следует самым внимательным образом от
нестись к ее организации, учесть прошлые 
ошибки. Минувшим летом, например, бы
ли случаи, когда арендаторы не могли свое
временно сдать произведенную продукцию, 
терпели убытки. Ныне такое допустить не
возможно. Внедрение арендных отношений 
преследует главную цель —  увеличение 
объемов производства продуктов питания. 
Однако не для того, чтобы вместе с тем 
росли и объемы потерь. Вот почему со всей 
серьезностью следует отнестись к органи
зации заготовки продукции у арендаторов, 
принять меры к ее совершенству.

И опять мы возвращаемся к вопросам 
переработки, организации хранения урожая. 
Надо поставить дело так, чтобы и тонны не 
пропали. И если есть возможность подго
товить хранилища к приему урожая ны
нешнего года, упустить ее просто нельзя.

И вновь мы позволим себе вспомнить 
письмо Шота Сабадзе. Государственный за
каз в нынешнем году у цалкских картофе
леводов очень напряженный. И если к на
чалу уборки урожая подоспеют хранили
ща, то это обстоятельство во многом по
может труженикам района а реализации 
стоящих перед ними задач. Слово за строи
телями.

Н О В О С Т И  С Т Р А Н Ы
ЧИТА. Приграничную торгов

лю и другие формы экономи
ческих связей с  КНР смогли 
активизировать депутаты За
байкальского районного сове
та Читинской области. Для 
обеспечения внешнеторговых 
связей они создали при сове
те  специальный хозрасчетный 
комитет.

ТАЛЛИН. Природопользова- 
тели и экологи Эстонии полу
чили незаменимое пособие —  
«Белую книгу». В совместном 
издании многих ведомств и 
научных учреждений респуб
лики впервые дается досто
верный анализ состояния окру

жающей среды, природных 
ресурсов.

ВОРОНЕЖ. Необычную про
дукцию —  две модели дель
талетов, или моторизованных 
дельтапланов,— начал серий
но выпускать коопе р е т и в  
«Аист», который организовал 
сотрудник Воронежского авиа
ционного. техникума А . Ермо
лаев. Особенность аппаратов 
в том, что это не спортивные, 
а рабочие машины.

ПЕРВОУРАЛЬСК (Свердлов
ская область). В байдарочный 
поход по уральской реке Чу- 
соаая отправилось около ста

свердловских экологов, вра
чей н юристов. Специалистам 
предстоит изучить влияние 
вредных отходов химических 
предприятий, сливаемых а ре
ку, на здоровье людей, живу
щих по ее  берегам.

КИШИНЕВ. Новый вид ус
луг —  «автомобильные» выиг
рышные вклады —  предложил 
клиентам Молдавский респуб
ликанский банк Сберегатель
ного банка С С С Р . Каждый же
лающий может внести на це
левой счет 4.700 рублей и 
ждать тиража. Счастливчик- по
лучает автомобиль, не выпла
чивая его полную стоимость.

(ТАСС, 11 июля).

Пятый год работает на тбилисской вязальной фабрике производственного объе
динения «Глдани» вязальщица Заира Казишвили. Выпускница техникума легкой про
мышленности, она удачно вписалась в коллектив основовязального цеха предприя
тия. С  годами пришло мастерство; упрочились навыки труда. Все это и позволило 
ей досрочно выполнить задание первого полугодия.

Фото Бориса Кекелидэе.

Н А  П Е Р В О Й  С Е С С И И  
ВЕРХОВНОГО СОВЕТА СССР

На должность министра 
лесной промышлен н о с т и 
СССР предлагается М. И . 
Бусыгин. В лесной промыш
ленности, сказал он, нако
пилось немало проблем, ре
шать которые следует не
медленно. Хотя и с  пробук
совкой, но движение вперед 
ощущается. Кандидат на 
должность министра изло
жил депутатам программу 
развития отрасли. Он под
робно говорил о  совершен
ствовании управления ее 
разнообразным сложным 
хозяйством.

Одним из путей решения 
этой задачи оратор назвал 
переход на двойное подчи

нение предприятий — ми
нистерству и местным совет
ским органам. Это позволит 
с большей отдачей исполь
зовать лесные богатства 
страны. Предполагается бе
режнее вырубать леса, но 
при этом глубже вести пе
реработку сырья. С участи
ем местных Советов будут 
быстрее восстанавливаться' 
зеленые массивы. Перевод 
Минлеспрома СССР на ва
лютную с а м  оокупаемость 
позволит скорее перейти на 
интенсивную безотходную 
технологию.

В выступлении были рас
смотрены социальные аспек
ты развития отрасли. При

СОВЕРШЕНСТВОВАТЬ СТИЛЬ ВЗАИМООБЩЕНИЯ
11 июля состоялась встре

ча первого секретаря ЦК КП 
Грузии Г. Г. Гумбаридзе с 
секретарями Тбилис с  к о  г о 
горкома и первыми секрета
рями райкомов партии г. 
Тбилиси. В центре ее нахо
дились назревшие проблемы, 
волнующие партийный актиа 
и общественность столицы. 
Было отмечено, что в ходе 
перестройки в общественной 
жизни складывается нестан
дартная, неординарная си
туация, требующая сущ ест
венного обновления форм и 
методов партийной деятель
ности, в частности, выработ
ки конструктивных предло
жений по формированию кон
цепции национального раз
вития, определения четкой 
позиции по всем принципи
альным вопросам, исходя из 
общественных интересов, за
дач дальнейшего расширения 
демократизации и гласности.

Участники встречи проин
формировали о  том, как раз
вивается на местах диалог 
партийных органов с  трудо
выми коллективами, предста
вителями интеллигенции и 
молодежи, общественными 
организациями, какие выдви
гаются в ходе общения круп
ные проблемы, требующие 
поддержни республиканских 
органов. Затрагивались ост
рые вопросы улучшения усло
вий труда и быта 'людей, эф
фективной организации трудо
вой деятельности, более пол
ного удовлетворения соци
альных и духовных запро
сов населения, от чего се
годня в решающей степени 
зависит рост авторитета пар
тии и всех партийных орга
низаций.
• Высказывались пожела

ния относительно совершен
ствования 'работы по инфор

РЕСПУБЛИКА: ДЕНЬ ЗА ДНЕМ
В начале года Потийский морской торговый порт пере

шел в порядке эксперимента нр вторую модель хозяйствен
ного расчета.

Основания для такого шага были аасомыа; коллектив по
следнее время работал стабильно, прибыльно, создал все 
условия для того, чтобы получать заработанное не по ста
бильным нормативам, а по реальным результатам своего 
тРУДа.

Восстановив заброшенную ферму, коллектив Матачского 
совхоза Ахметского района укомплектовал ее породистым мо
лодняком и уже в этом году п.*анирует получить дополни
тельно несколько десятков тонн мяса

Развивая жиаотнояодстяо, матанцы заботятся также и об 
укреплении кормовой базы. Нынешней весной они отвели 
под люцерну и другие высокобелковые травы свышв ста 
гектаров.

Обширное строительство объектов социальной инфраструк
туры — -  характерная черта районных будней.

Сегодня я . центре Тержола началось сооружение двух 
мостов, что позволит значительно разгрузить автотрассы от 
растущего лотоиа транспорта. Ударными темпами аозводнт- 
са и мастный Дом культуры на пятьсот человек.

Факт комментирует Госкомстат 
Грузинской С С Р

На некоторых предприятиях республики продолжают уве
личиваться металлоотходы на тонну произведенных черных 
металлов. То же происходит н при металлообработке в про
изводстве.

8 числе «рекордсменов» — Руставскнй краностроитель
ный завод, где отходы на тонну произведенных. поковок н 
горячих штамповок возросли на 15,9 процента. На Рустаа- 
ском металлургическом завода при производства стали от
ходы на тонну возросли на 6,8 процента, при производства 
труб стальных —  на 3,9 процента, а при металлообработ
ка — на 10,5 процента лрн уменьшении объема потреблен
ных металлов на 4,3 процента.

Э Ф Ф Е К Т И В Н О  
ИСПОЛЬЗОВАТЬ МЕТАЛЛ

этом подчеркивалось, что, 
несмотря на развитие хоз
способа, увеличение мас
штабов строительства непро
изводственных объектов, по- 
прежнему велика потреб
ность в жилье, детских са
дах, школах, медицинских 
учреждениях. Эта задача 

решается сложно из-за труд 
ностей в материально-техни
ческом обеспечении.

Отвечая на вопросы депу
татов, оратор подробно ин
формировал их о б  отрасле
вой программе увеличения 
выпуска товаров народного 
потребления, подчеркнув при

(Окончание на 3-й стр.).

мированию партийного ак
тива и населения по наибо
лее крупным общественно- 
политическим вопросам, в 
том числе в адрес республи
канской и городской печати, 
телевидения и радио.

В целом было подчеркну
то, что совершенствов а н и е 
стиля деятельности партий
ных органов должно быть 
направлено на то, чтобы они 
учились полнее удовлетво
рять общественные запросы 
во всех сферах жизни, не 
сіановились тормозом на пу
ти расширения общественно- 
политической инициативы, а, 
напротив, способствовали ее 
різвитию и переводу в твор
ческое, созидательное рус
ло, всячески поощряя и под
держивая каждое полезное 
начинание.

(ГРУЗИ Н Ф ОРМ ).

О сновными производителя
ми и потребителями черных 
металлов в республике только 
• прошлом году было образо
вано 646,8 тысячи тонн металло- 
отходов черных металлов, что 
на 20,9 тысячи тонн, или на 
3,3 процента, больш е уроеня 
преды дущ его года .

Важным ф актором  э ф ф е к 
тивности использования м е
талла яеляется снижение от
ходов, образую щ ихся при м е
таллообработке. О днако на 
предприятиях республики я 
прош лом году при металлооб
работке в производстве ме- 
теллоотходы по сравнению с 
преды дущ им  годом  увеличи
лись на 0,8 процента, тогда как 
потребление металла сократи
лось на 4,4 процента, а коэф 
фициент использования м етал
ла снизился на 1,2 процента и 
составил 0,8 процента. М етал- 
лоотходы  на тонну потреблен
ных металлов при металлооб
работке в производстве уве
личились на 5,4 процента и со
ставили 194 кг.

Так, например, на Потийском 
судорем онтно - судостроитель
ном заводе объем потреблен
ных черных металлов умень
ш ился на 12,5 процента, при 
этом  м еталлоотходы  увеличи
лись на 25 процентов, а отхо
ды  на тонну потребленных м е
таллов —  на 42,9 процента и 
составили 200 килограммов. В 
тресте «Грузгидр  о э н е р г о- 
строй» при уменьш ении по
требления на 13,3 процента 
м еталлоотходы  увеличились на 
5,9 процента, отходы  на тон
ну потребленных металлов — 
соответственно на 21,1 процен
та и 69 килограммов.

На предприятиях машино
строительных министерств так
ж е имеет м есто  увеличение 
м еталлоотходов на тонну по
требленных металлов по срав
нению с преды дущ им  годом 
иа 4,8 процента. Соответствен
но, коэффициент использова

ния по сравнению с преды ду
щ им годом  снизился на 1,3 
процента и составил 0,7 про
центе.

Это главным образом связа
но с тем , что на предприяти
ях М инстанкопрома С С С Р  при 
уменьшении потребления чер
ных металлов не 14,6 процен
та металлоотходы на тонну по
требленного металла возрос
ли на 25,1 процента, или на 44 
килограмма, 8 частности, на 
Тбилисском заводе литейного 
оборудования объем потреб
ленных металлов уменьш ился 
на 11,2 процента, а металлоот- 
ходы увеличились не 57 про
центов. На тонну же •потреб
ленных металлов —  соответ
ственно на 77,5 процента и 
составили 371 килограмм .

Аналогичное происходит и 
на цхинвальском заводе «Элек.- 
тровибромашина» М интяжма- 
ша С С С Р . ,

Все это свидетельствует, что 
резервы улучш ения исполь
зования черных метеллов в 
республике еще далеко не ис
черпаны. О бусловлены они не
достаточным примен е н и е м 
экономически рациональных 
видов металла, медленным 
внедрением в п р о и з в о д с т в о  
малоотходных и безотходны х 
технологий. Вм есте с тем  от
дельны е предприятия за счет 
усоверш енствования конструк
ций выпускаемых изделий, 
уменьш ения межоперацион- 
ных припусков, внедрения бо
лее рациональных методов 
раскроя и других мероприятий 
по экономному расходованию 
металлопродукции добиваю т
ся повышения эффектияиости 
использования м еталлов. Так, 
например, на Тбилисском заво
д е  газовой аппаратуры потре
блено черных металлов на 
11,9 процента больше, чем в 
преды дущ ем  .году, а  образо
валось отходов на 51 тонну, 
или на 3,4 процента меньше*

П О С Т А Н О В Л Е Н И Е
В ер хо в н о го  С о в е т а  С С С Р

ОБ УВОЛЬНЕНИИ С ДЕЙСТВИТЕЛЬНОЙ ВОЕННОЙ СЛУЖБЫ 
ОТДЕЛЬНЫХ КАТЕГОРИЙ ВОЕННОСЛУЖАЩИХ 

СРОЧНОЙ СЛУЖБЫ

Верховный Совет С С С Р  постановляет:
Уволить в августе-сентябре 1989 года с действительной 

военной служ бы  для продолж ения образования военнослу
жащ их срочной службы из числа студентов дневных (очных) 
высших учебных заведений, призванных в Вооруж енные Силы 
СССР, пограничные, внутренние и ж елезнодорож ны е войска 
в 1986— 1988 годах.

Засчитать указанным военнослуж ащ им в установленный 
срок действительной военной служ бы ф актическое время 
нахождения их не действительной военной служ бе.

Председатель Верховного Совета СССР
М. ГОРБАЧЕВ.

М оскве, Крем ль. 11 июля 1989 г.

Встречи с депутатами Верховного Совета Грузинской ССР
В  атмосфере открытости и 

откровенности, глубокой за
интересованности в реализа
ции задач, выдвинутых Съез
дом народных д е п утатов 
СССР, в эти дни проходят 
встречи членов Президиума 
Верховного Совета Грузин
ской ССР с  депутатами 'вы с
шего органа государственной 
власти республики.

10 июля П р е д с е д а т е л ь  
Президиума Верховного Со
вета Грузинской С С Р  Отар 
Черкезия встретился и бесе
довал с группой депутатов 
Верховного Совета республи
ки. проживающих в Тбилиси. 
Он рассказал им о больших 
и ответственных задачах, сто
ящих перед Советами народ
ных депутатов Грузинской 
ССР, всем депутатским кор
пусом республики, в свет?  
решений Съезда народных 
депутатов СССР. Было под
черкнуто, что все новатор
ские идеи, конструктивные 
предложения, высказанные 
на высшем депутатском ф о
руме страны, необходимо 
обобщ ить и активно исполь
зовать в работе советских 
органов республики, в под

готовке к первому Съезду 
народных депутатов Грузин
ской ССР.

О. Черкезия подробно про
информировал депутатов о 
состоявш емся на днях засе
дании Президиума Верхов
ного Совета Грузинской ССР, 
о положении в Абхазской 
А С С Р  и некоторых района* 
Нижней Картли, о позиции 
руководства республики по 
отношению к проблеме ту- 
рок-месхетинцев, о ходе пе
реселения пострадавших от 
стихийного бедствия в Сва- 
нети и нагорной Аджарии, 
других актуальных вопросах 
экономической и обществен
но-политической жизни рес
публики и страны.

Предметный, обстоятель
ный разговор шел о  создан
ных в соответствии с  поста
новлением Президиума Вер
ховного Совета Грузинской 
ССР от  20 июня этого года 
комиссиях и рабочих груп
пах по изучению вопросов, 
особо остро волнующих об
щественность республики. В 
частности, было сообщено, 
что уж е приступили к рабо* 
те авторитетные комиссии по

вопросам политической и 
правовой оценок нарушения 
договора между Грузией и 
Советской Россией, заклю
ченного в 1920 году, по изу
чению иммиграционных про
цессов в республике и раз
работке с  о  о  т ветствующих 
предложений. Активно рабо
тает комиссия по подготовке 
проектов Закона Грузинской 
ССР об изменениях и допол
нениях Конституции (Основ
ного Закона) Грузинской 
ССР, Закона Г р у зинской 
ССР о  выборах народных де
путатов Грузинской ССР и 
Закона Грузинский ССР • о 
выборах народных депутатов 
местных Советов Грузинской 
ССР. Разворачивают дея
тельность и созданные при 
конституционной комиссии 
рабочие группы: по осущ ест
влению реального суверени
тета Грузинской ССР. по 
разработке введения стату
са гражданина Грузинской 
ССР, по разработке условий 
действия законов СССР на 
территории Грузинской ССР. 
по разработке вопросов вос
становления национальных во
инских формирований и не

сения военной службы при
зывниками республики на 
территории Грузии.

Подчеркивалось, что ко
миссиям и рабочим группам 
предстоит большая и серьез
ная работа по созданию со 
вершенных документов, преж
де чем онй будут представ
лены общественности на все
общ ее обсуждение, а затем 
вынесены на рассмотрение 
сессии Верховного Совета 
республики. Было дано разъ
яснение, что с  учетом зна
чительного объема предстоя
щей работы сочтено целесо
образным созвать сессию  
Верховного Совета Грузин
ской С С Р не позднее сентяб
ря этого года.*

На встрече выступили и 
высказали свою  точку зре
ния по отдельным затрону
тым в беседе вопросам депу 
таты  Верховного Совета Гру
зинской С С Р Владимир Па 
теишвили, Нодар Джачбери- 
дзе, Бела Макаиівили, Джан- 
суг Кахидзе, Теймураз Чхеи
дзе, Григорий Лордкипани- 
дзе, Тенгиз Учанеишвили, 
Георгий Лебанидзс, Георгий 
Джавахишвили, Лонгиноз За

каидзе, Анзор Бурджанадзе. 
Борис Барсуков, Лео Хабур- 
зания и другие. Все высту
павшие отмечали важность 
подобных встреч. Подчерки
валось. что столь откровен
ные беседы и диалоги долж
ны стать регулярными, они 
позволят депутатам постоян
но находиться в курсе собы 
тий, держать руку на пуль
се жизни города, республи
ки, страны, активней влиять 
на положение дел в ходе пе
рестройки и обновления об
щества.

Аналогичные зональные 
встречи с депутатами уже 
провели в Гори —- замести
тель Председателя Прези
диума Верховного Совета 
Грузинской ССР Тамара Ка- 
булова, в Кутаиси и Сена- 
ки —  секретарь Президиума 
Верховного Совета Грузин
ской ССР Вахтанг Кварацхе- 
лия.

Встречи членов Президиу
ма Верховного Совета рес
публики с  депутатами про
должаются.

(ГРУЗИ Н Ф О РМ ).
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«...ЦЕЛИ-ТО У НАС ОДНИ»
В тот день секретари Ц халтубского  горко

ма партии проводили встречу с общ ествен
ностью в одной из школ города , встреча, в 
общ ем -то , рядовая , таких горком ом  прово
дится немало —  в учебных заведениях и м е
дицинских учреж дени ях, на промышленных

предприятиях и в окрестны х совхозах, но  тот 
накал разговора, глубина и откровенность 
мнений, которые, как правило, бывают на по
добны х встречах, выводят их из разряда 
обычных.

Настойчивый, вновь и вновь 
возобновляем ы й диалог гор
кома с общ ественностью  по
казы вает: есть м нож ество то 
чек, на которы х скрещ иваю т
ся, сливаю тся интересы  обеих 
сторон . И точек этих тем  боль
ше, чем напряж еннее и на
стойчивее их поиск. Чем ак
ти внее в нем обе с т о р о н ы . 
Чем сильнее готовность слы
ш ать д р у г  д р уга . На этих сты
ках , если разобраться , и і про
и зр астаю т побеги общ ествен
ной, политической активности 
нар о д а . Именно ее, активность 
э ту , призываем  мы сегодня, 
им енно на нее д елаем  ставку 
и ее же пугаем ся порой, спе
ш им  прихлопнуть зелены й по
б е г , засуш ить на корню  или 
хо тя  бы  поместить под надеж 
ный колпак начальственного 
вним ания.

О б этом , собственно , и бы 
ли м ои вопросы , с  которыми 
я приехала в Ц халтубо  и ко
то р ы е  послуж или основой для 
интервью  с первы м  секрета-

одной из городских служ б , на
пример. И во всеуслыш ание 
анализирует свою работу : что 
сделано, что д елается , какова 
перспектива, что не удалось 
и почему. При этом  возника
ет двусторонний поток инфор
мации: представители общ е
ственности высказываю т свое 
мнение по вопросу, свои пред
лож ения.

Устоялась  и практика встреч 
работников аппарата с отды ха
ю щ ими и персоналам  м естны х 
санаториев. I ород наш курорт
ный, и отды хаю щ ие составля
ют значительную  часть живу
щих в нем лю дей . Поэтому 
нам небезразлично, как чувст
вую т себя наши гости. Дпя 
посещ ений лечебно-оздорови
тельны х учреж дений выдели
ли специальный день —  по 
вторникам идеологический от
дел проводит встречи отды ха
ющ их с работниками горкома, 
со специалистами. На основе 
высказанных замечаний и по
желаний уж е  с администрацией

его  работу, а на деле только 
осложнили. Вмешалась общ е
ственность, и осталась старая 
схем а движения.

—  «Вмешалась общ ествен
ность». Часто ли она вмеши-

П а р т и й н ы й
ответственность

к о м и т е т -  
за перестройку

»ем горком а М ирзой КО РКА -
ивили.

—  Сначала о  том  сам ом  
ты к е  интересов, на котором 
,опж но базироваться взаимо- 
оним ание . Я считаю , и это 
ю о  убеж д ен и е , что отсутствие 
зли м опони м ани я, недоверие 
о р о й  м еж д у  партийными ор- 
вмлми й общ ественностью  —  
п е д ств и е  то го , чтб не опра
в л е н ы  цели сторон . А  когда 
ни о п р ед ел яю тся  при помо- 
\ѵ непосредственного  и доб- 
о ж е л а те л ь н о гс  диалога, ока- 
ы в а е тс я , что цели-то у  нас 
д н и . М не сейчас вспомнился 
п учай . Есть у нас один м о л в
о й  человек —  свой, цхалтуб- 
к и й . П риезж ает однаж ды  из 
б и л и си  и начинает сколачи- 
вть оппозицию  горком у . Фор- 
,и р у е т , так сказать , общ ест
е н н о е  мнение. Пригласили то- 
ерищ а- я  горком , попросили 
го  подели ться претензиями, 
о зн ако м и ть  со своей прог- 
е м м о й . Приш ел товарищ , ска- 
ал  все откровенно , все, что 
у м а е т , о чем болит душ а . И 
» чем  ж е она болит у него? О 
ам ятн и кех истории и культу- 
)ы , которы е н уж даю тся в зе
ните, о проблем ах культурно- 
о д о су га  м олодеж и , об эко- 
ю ги ч ески х просчетах, о соц- 
іу л ь тб ы те ... Д а  неуж ели же 
*ы , горком овцы , ко всем у это- 
* у  равнодуш ны? Рассказали 
«оппозиционеру» о  тОм, как 
іи д и т реш ение этих проблем 
■орком, что планирует сделать 
» первую  очередь, что во вто
рую , а что уж е д елается . Н * 
:к р ы л и  и то, какие дела не 
«дут и почем у. М ало назвать 
тр о б гіем у , надо ещ е выбрать 
верны й путь к ее решению и 
д ерж аться  этого  пути.

—  Значит, этот человек про
сто «не знвл»! Тож е ведь про
б лем а , если разобраться . Н е
л ьзя  сказать , что раньш е пути 
реш ения важ нейш их задач не 
искались. Они искались, но 
при плотно закрытой двери 
кабинета . Не отсю да пи не
р е д ко е  убеж дение , что в ка
бинетах этих к проблемам, 
волную щ им  лю дей , равнодуш 
ны) Вопрос, словом , такой : что 
д е л ае т горком  д ля  широкого 
о свещ ени я своей работы, как 
•«сф орм ирует общ ественность)

—  С ам о  собой, использу- 
;т ся  ср ед ства  массовой ин
формации, преж де всего , го- 
о д ская  газета «Д рош а». На 
е страницах регулярно появ- 
яется специальная рубрика, 
од  которой публикую тся офи- 
иальны е м атериалы . Но это, 
омечло ж е , не все . Д оаерие 
ы вает там , где  есть уверен- 
о гть , что партийный орган не 
е зд е й ств у е т , что его трево- 
<ет те  ж е проблем ы , что и об- 
*ееі вечность . Мы и раньше 
с о в о д и л и  различные встре- 
и с н аселением  города , а Т в 
ерь они Стали и более ча- 
ты м и , и более насыщ енны
ми и у  нас в горком а, и 
и м е стах . Утвердилась такая 
р а н ти ка ; по том у или иному 
о н кр етн о м у вопросу выступа- 
> сп ец и али ст, руководитель

санатория вырабатывается план 
исправления недостатков . Вы
полнение его  держ ится на кон
тр оле .

— М ирза М ихайлояич, идя 
на подобны е встречи с о б щ е
ственностью , вы , наверное, за 
р анее готовитесь к  резкой 
критике . Как  лично вы ее  п е
реносите!

—  Надо преж де всего ви
д еть , чем она продиктована. 
Если действительно интере
сами дела —  это одно. А  е с 
ли просто  ж еланием отм етить
ся , «критикнуть» —  это , со гла
ситесь , совсем  д р уго е . Д о л
жен сказать, что первый ва
риант критики встречается не
сравненно чаще. У лю дей дей
ствительно болит душ а за д е 
ло, они действительно хотят 
как мож но скорее наладить 
новую  ж изнь. Когда чувствую 
это , заранее прощ аю  излиш 
нюю порой эм оциональность^  
д аж е  резкость.

—  Но это все-таки , как мне 
кажівтся, легче, чем выйти к 
лю дям  и откры то признать: в 
этом  вопросе я был неправ, 
это реш ение горком а было 
принято ошибочно.

—  О т ошибок никто не з а 
страхован , в том  числе и я 
лично. Правда, первы м секр е
тарем  стал  недавно, но до  это
го  работал в городе на других 
руководящ их долж ностях . Не 
скрою : иногда принимал неве
рные решения, имел непра
вильные представления о не
которы х явлениях. Но, когда 
приходил к пониманию истин
ного положения д ел , всегда 
признавал свои ошибки. При
мер? Пож алуйста , если хотите. 
С обрались , например, строить 
детски й  сад  в селе Ц хункури. 
М оя была инициатива. А  по
том оказалось, что для  ж ите
лей д е тсад  вовсе не является 
проблем ой номер один. Тако
вой они считали снабжение с е 
ле водой. Значит, именно этот 
вопрос надо было решать в 
первую  очередь.

Или, например, роскош ные 
дорож ны е указатели с назва
ниями сел .' Нужны? Конечно. 
Но они могли бы быть и по 
деш евле , а средства пригоди
лись бы на дела более неот
лож ны е.

Надо признать, что партий
ными и советскими органами 
иногда принимаются решения, 
вы погнение которы х невоз
мож но из-за отсутствия реаль
ной основы. П рим ером может 
служ ить  постановление бюро 
гср ко м а  партии «О  «превраще
нии О пш квити в эталонное с е 
ло». Какая уж  ту т «эталон, 
мость», когда экономические, 
ф инансовы е возмож ности сель
ского  совета и совхоза гораз
до ниж е ^амых скром ны х... 
Так что задум ку об «обраэцо- 
во-показательности» оставили, 
реш или, что разум нее раэви- 
ва-ь село  без аж иотажа, в д е 
ловой обстановке.

Тек же, без учета всех ню
ансов, поспешно, было приня
то реш ение об изменении схе 
мы движ ения городского  тран
спорта. Надеялись улучшить

вается и насколько результа- 
ткано)

— В последнее время все 
чащ е. И все настойчивее. По
литическая активность народа 
растет — это на примерах кон
кретнейш их можно видеть на 
м естах. Народ отвергает на
вязываемые ему сверху кли
шированные «почины» и вме
сто них выдвигает свои ини
циативы. С его дня мы много 
спорим и много критикуем 
д руг друга . И это необходимо. 
Но за поисками истины не на
до забывать дело делать . В 
настроениях нашей городской 
общ ественности сильно конст
руктивное начало. С  «подачи» 
м олодеж и , интеллигенции го
рода в селах Гвиштиби, Куми- 
стави отреставрированы церк
ви. В том ж е селе Гвиштиби 
на братской могиле, где похо
ронены солдаты , умерш ие от 
ран в цхалтубских эвакогоспи
талях в годы войны, воздвигнут 
мемориал Славы, отремонтиро
ваны клубы в селах М аглаки 
и Хом ули , благоустроены цент
ральный городской стадион и 
теннисные корты . И в обсуж 
дении предстоявш их работ, и 
в их проведении самое непос
редственное участие прини
мала общ ественность.

Рабочие, служ ащ ие, м оло
деж ь, интеллигенция активно
обсуж дали генеральный план 
развития города, проекты стро
ительства важнейших объек
тов , предлож ения О бщ ества 
Руставели об изменении на
званий улиц города. Нет нуж 
ды  продолж ать примеры —  их 
немало. Указы вает это преж де 
всего на то, что в целом  ди
алог партийных, хозяйж вен- 
ных и советских властей горо
да с общ ественностью  успе
шен.

— Словом , іы  считаете, что 
процесс политизации масс (на 
необходим ость его указы ва
лось на апрельском  пленуме 
ЦК КП Грузки ] в Цхалтубо 
идет успеш но. О днако в ряде 
мест народ по-преж нему «др е
м лет» . Это подтверж даю т не
давние выборы, прош едш ие, 
опять ж е «а ряда м ест», во 
вполне застойных традициях. 
Х о д  выборов народных депу
татов С С С Р  у вас в городе 
позволил ли делать какие-то 
обнадеживаю щ ие выводы!

— Выводы делайте сами, а 
я лишь приведу ф акт. По на
ш ему национально - террито
риальному избирательному ок
ругу № 190, в который вхо- 
дийо шесть районов, было вы
двинуто две кандидатуры . Точ
нее, два врача: один наш, 
цхалтубский, другой — ткибу- 
лец. Почти половину-избирате
лей составляли цхалтубцы (51 
тысяча из 107 тысяч избира
телей округа). Какой был на
иболее прогнозируемый ва
риант? Конечно, выберем «сво
его». А  прогноз не сбы лся . 
Выбрали ткибульца, причем с 
явным и бесспорным преим у
щ еством в голосах. За  него 
проголосовала значительная 
часть и избирателей Цхалтубо. 
Почему? Настолько грамотно 
исполнила свою задачу «ко
манда» ткибульского канди
дата, настолько притягательной 
показалась его програм ма, а 
личность — надежной, что ре
зультаты выборов оказались 
именно такими. И победил не 
Шестный интерес, а интересы 
дела —  чтобы округ представ
лял максимально подготов
ленный, сильный депутат.

Примеров, когда конкурсы  
не замещ ение вакантных д ол
жностей, выборы руководите
лей проходили самым ‘неож и
данным образом , немало. Го
ворит это, как мне каж ется , в 
пользу утверж дения о том , 
что народ сегодня совсем  не 
тот, что был вчера. И значит, 
мы , партийцы, должны м ак
симально учитывать эти изм е
нения. Наша работа долж на 
быть ещ е более оперативной 
и четкой, чтобы соответст
вовать том у общ ественно - по
литическому фону, на котором 
она проходит.

На 262 гектарах возделы ва
ется лоза в Бандзском вино
градарском совхозе Мартвиль- 
ского района, полтораста из 
них занял сорт «оджалеш и», на 
остальной площади — «цоли- 
каури». Заботятся виноградари 
об урож ае: тщ ательно ведет
ся летний комплекс работ на 
виноградниках. М еханизаторы 
приступили к  четвертому л е 
чению насаждений.

В нынешнем году бандзские 
виноградами р а с е  читывают 
продать государству 883 тон
ны отборных ягод.

Н а  с н и м к а х :  летняя об
работка плантаций лечебными 
растворами в Бандзском вино
градарском  со вхо зе ; главный 
агроном Д ем ур и Д ж ели я , ди
ректор совхоза О лег ДЖикия 
и механизатор Ш ерм адин А н 
дж апаридзе проверяю т состоя
ние лозы  после обработки.

Ф о то  3 . Самсония 
и Г. Ш араш енидзе.

(Ф отохроника
ГРУЗИ Н Ф О РМ а).

ГРАБЕЖ СРЕДЬ БЕЛА ДНЯ
Два года прошло с тех пор, как Горийскоа хлопчатобу

мажное текстильно-швейное производственное объединение 
работает в условиях «полного хозрасчета, самофинансиро
вания и самоокупаемости. Два года учебы, уроков —  на про
стых и приятных для иас, но жизненно необходимых.

Вроде бы ничего особо но
вого в основной деятельности’ 
у нас нет — как и раньше на 
первом плане выполнение про
изводственных заданий, техни
ческое перевооружение, раз
витие социальной сф еры , ес
ли бы не одно: рост ответст
венности. О тветстве н н о с т и 
практически за все, за самую 
незаметную  мелочь. Хотя что 
сегодня не имеет значения?

В ы п у ск  товаров народного 
п отребления . Объем его ув ели 
чи лся по сравн ению  с годом 
1987 на 16.3 м иллиона рублей , 
продунции в целом — на 5.6 
п ро ц ента . У л у ч ш и л о сь  поло
ж ение и с  договорны м и постав
кам и . П равда, до сто п роц ен т
ного р е зу л ь та та  ч уть-ч уть  не 
д о тян ули  — всего  семи д е ся 
ты х  процента не хв ати ло , за то  
вы полнен план  по прибы ли . А 
к ап и таль н ы е  влож ения/ Вме
сто  п л ан о в ы х  3.989 ты с я ч  р уб
лей освоено 5.614 ты сяч» руб
лей, а план  строительно-м он
та ж н ы х  работ вы полнен на 132 
п ро ц ента . На 53 ты ся ч и  руб 
лей перевы полнен план  задей 
ство ван и я осн о вн ы х фондов. 
П олностью  обновлен ф и ли ал  в 
А те н и , на 70 процентов оонов- 
лены  техн о л о ги ч е ски е  линии 
п р я д и л ьн ы х  ф аб р и н . Короче, 
сд в и ги  налиц о . Но и основны е 
проблемы хо зр асч е т  н е . сн ял . 
И, что важ но , они н астолько  
п е р еп л етен ы , у в яза н ы  д р у г  с 
др уго м , что р еш и ть  о д н у , не 
н асаясь  д р у ги х , невозмож но.

В зя ть  план  ш е сти  месяцев 
по в ы п у с к у  н атур альн о й  про
д укц и и . Он не вы полнен . Глав
ная причина — н и зки й  по
каза те л ь  и спользования про
и зв о д ствен н ы х м ощ ностей . И 
зд е сь  своя причина — д еф и ц ит 
рабочих осн о вн ы х спец иально
сте й . С о ответствен н о  низка 
ф ондо отдача . На себестоим ость 
п ро дукц ии  в ли яю т непроизво
д и тельн ы е  р а схо д ы ... Короче, 
один больш ой за п у та н н ы й  к л у 
бок.

В систем е М инлегпрома на
ше объединение — одно и 
слож нейш их. Недостатков мно
жество. Но вместо того, что
бы искать выходы из положе
ния, мы вынуждены ломать го
лову над тем , как выполнять 
плановые задания.

К примеру, при составлении 
планов по прибыли на пяти
летку почему-то не было при
нято во внимание постоянное 
повышение стоимости основ
ных фондов и дополнительных 
материалов, что давит на нас 
с огромной силой. То же са
мое можно сказать об оптовой

торговле сырьем , другими ма
териалами, введение которой 
в условиях острейш его д еф и 
цита поставило предприятие 
в крайне тяжелое положение. 
Короче говоря, машиностро
ители и химики буквально гра
бят нас, и только в этом я ви
жу причину низкой рентабель
ности объединения.

А кадры? Начиная с 1975 го
да, начался отток рабочей си
лы с предприятий объедине
ния. И если тогда работало у 
нас 6.420 человек, то сегодня 
их число не превышает 4.280.

м иллионов, н у  а потребителям  
не вы плачено 28 миллионов 
руб лей . Всего  ж е объединению  
н н ач алу  года нуж но  оыло вы 
п л а ти ть  47 миллионов рублей . 
И что  более всего  н еприятно , 
тако е  положение — « и то г* ра
боты  за 1981 — 1986 го д ы .

Нас очень часто укоряю т — 
мол, качество не годится. Как 
ж е оно будет годиться, если 
состояние нашей отделочной 
фабрики, от которой и зави
сит качество продукции, не вы
держивает никакой критики? О 
чем говорить, если в январе 
нынешнего года здесь даже 
крыша цеха отбелки обруш и
лась.

Вот в таких условиях и пе
ревели нас на хозрасчет, 
Ошибка? Я уверен в этом ...

Но сегодня уже не время 
плакаться, Только враэуми-

Х о з р а с ч е т  д а е т  у р о к и

Д а и процесс старения нали
цо — средний возраст рабо
чих основных специальностей 
уж е составляет 40 лет, все еще 
в строю 700 пенсионеров. Мо
лодежи очень мало. Конечно, 
хозрасчетные отношения — 
один из надежнейших путей 
сокращ ения количества пер
сонала. Но... И высокие зара
ботки не всегда привлекают. 
Хотя вот в объединении на 
хозрасчет переведено' 55 бри
гад , 1.513 человек. Освободи
лись рабочие места, сократи
ли количество инженеров, пе
ревели на подрядны е принци
пы работы грузчиков и цех 
перемотки электроде и г а т е- 
лей, естественно, увеличились 
ф онды  заработной платы. Но 
все еще высока доля ручного 
труда. Много и морально ус
таревш его оборудования. Да 
что говорить — 31 процент 
работников объединения рабо
тает вручную. И, конечно, низ
кая производственная осна
щенность влияет на качество 
продукции. В прошлом году 
получили 141 рекламацию, 42,6 
тысячи рублей гриш лось вы
платить потребителям.

тельный, реальный подход по
зволит исправить ситуацию . Не 
знаю , многие, мож ет, усм ех
нутся, услышав о конкретном 
плане мероприятий, состав
ленном нами. Но прямо могу 
заявить —  он помог нам хо
тя бы частично преодолеть от
ставание как в соверш енство
вании технической базы , так

Все это  вм есте  взятое и у д а 
рило по ф и н ан совом у полож е
нию  о бъ еди нения . Н первом у 
ян в ар я  ны неш него  года р а з
ры в в обо ротны х ср е д ств ах  со
ста ви л  7.493 ты ся ч и  руб лей , 
долгов собралось на 35 м и лли 
онов рублей , просроченны х бан
к о в ски х  кредитов с та ло  семь

и в улуч ш ен ии  р я д а  эко н о м и 
ч ески х  п о казате л е й .

Самое важное и з проведен
н ы х  м ероприятий  — п у с к  в 
э к сп л у а та ц и ю  ш в е й н ы х ф аб ри к  
в В ани  и Гори , что позволит 
нам , по пред вари тельн ы м  р ас
четам , товаров народного по
тр еб л ен и я  в ы п у ск а ть  на восемь 
миллионов рублейѵ Закончен 
м он таж  оборудования ц еха  о т
б е л ки , которы й  на д н я х  тож е 
войдет в эк с п л у а та ц и ю , б удет 
продолж ена р е к о н стр укц и я  д р у 
г и х  цехов отделочной ф аб ри ки , 
в ны неш нем  ж е го ду  зав е р ш а
е тся  техн и ческо е  перевоору
ж ен и е  ткац ко й  ф аб р и ки  № 1 и 
п рядильно й  ф а б р и ки . С ию ня 
вош ла в объединение и Абаш - 
сн ая  тк а ц к а я  ф аб р и ка , которая 
перекро ет то т  д е ф и ц и т в т к а 
ни , которы й образовался из-за 
остан о вки  ф и л и а л а  в ьор и ти . 
В е д ь  ян в ар ски е  снегопады  

• п р а кти ч е ски  р а зр уш и л и  его , и 
то л ьк о  на восстановление уйд ет 
д в а  года.

В о о б щ е  п р о б лем ы  наши 
с та р а е м с я  реш ать  в ко м п л е к 
с е . На первы й план вы хо дят 
не то л ько  п р о и зво дствен н ы е  
в о п р о сы , но и 'с о ц и а л ь н ы е  —  
ж и л ь е , д е тск и е  с а д ы .;. Н о все 
ж е  п р о и зв о д ству  вним ания по
ка что у д е л я е тс я  бо льш е .

Обновление ассортимента, уве
личение количества продукции 
под индексом «новинка» даст 
некоторую прибыль. Н адеем 
ся на уж е сложивш иеся кон
такты с зарубежными партне
рами —• ведь только в прош
лом году 11 миллионов мвтров 
ткани было продано в Паки
стан, Афганистан, Болгарию . 
Налажен обмен продукцией и 
с болгарской фирмой «Пому- 
котекс».

Не выпускаем из поля зре
ния и кооперативы. В прош
лом году кооператоры, рабо
тающие «а  базе объединения, 
выпустили товаров народного 
потребления на 3.880 тысяч 
рублей, а за шесть месяцев 
нынешнего —■ на 3.119 тысяч.

Самое главное — в зял и сь  за 
ф инансовое со сто ян и е . Для 
ум ен ьш ен и я све р хн о р м ати в н ы х  
остатн о в  при ш ло сь  о тн а за ть ся  
от фондов на хло п о к  во втором 
и третьем  к в а р та л а х . На 3.342 
ты сяч и  рублей  за последние че
ты ре м есяца со кр ащ ен ы  св е р х 
н ор м ати вны е о ста тк и  готовой 
про дукц и и . Д ум аем , что  к  кон
ц у года у д а с тс я  со к р а ти ть  о с та т
ки еще на п я ть  миллионов, в о с 
становление в креди товани и  и 
первому апреля н ы неш него  го
да сократило  свер хн о р м ати вн ы е  
о статки  ещ е на 8.939 ты сяч  
рублей , и на сегодня их о ста 
лось на 1.524 ты ся ч и  рублей . 
Зато  к  первому мая не оыло 
уж е  ни одной копейки  просро
чен н ы х долгов . По сравнению  
с началом года со к р а ти л ся  и 
разры в в оборотны х ср е д ств ах .

И все бы хорошо, но... Не 
удалось выполнить план ба
лансовой прибыли за первый 
квартал. Сработали себе в убы 
ток — он составил 1.112 тысяч 
рублей. Не будет, видимо, и 
за полугодие. И вызвано это 
вновь увеличением непроиз
водительных расходов — на 
2.480 тысяч рублей. Особенно 
сильно ‘ подействовали штра
ф ы  — за непокрытие счетов, 
недопоставку продукции, д р у
гих «мелочей».

Объединению сегодня нуж
на помощь. И единственный 
выход из положения — пол
ное обновление оборудова
ния, замена его на более эф 
фективное и высокопроиззоди- 
тельноѳ и (Гополнкг ч л-ь •» и е 
«подкрепление» рабочими. Ну
жно как минимум хотя бы 300 
специалистов. Иначе...

Мераб НИЖАРАДЭіг, 
генеральный директор Го
рянского хлопчатобумаж
ного текстильно-швейного 
производственного объе
динения.

С п е ц и а л и с т  и в р е м я

ЩШОМ-Я ДЛЯ КОЛЛЕКЦИИ
В течение -м ногих лет высшая школа бурно развива

лась в количественном отношении. В результате бы 
ли не только удовлетворены 'потребности народного хозяй
ства, но в р яде  отраслей даж е стало ощ ущ аться перенасы
щение кадрами. И тенденция эта усиливалась. Более того, 
рост численности студентов, вузовских преподавателей при
вел к  отставанию материальной базы  высшей школы, р е з
кому снижению качества подготовки специалистов. Сейчас 
ситуация стала меняться к лучш ему. З десь  сказываю тся но
вые подходы к  запущ енной некогда проблеме подготовки и 
распределения кадров специалистов. В этой связи коррес
пондент «Зари Востока» Кетеван АМ И РЭДЖ И БИ  обратилась 
к заместителю  председателя Госплана республики Гураму 
Н А К ^ И Д ЗЕ  и попросила ответить на р яд  вопросов.

— * Теперь, когда стал дей
ствовать новый хозяйственный 
механизм, предприятия пере
шли на самофинансирование 
и считают каждый заработан
ный рубль, явно ощущается 
переизбыток производства мо
лодых кадров. Какой выход 
предлагает Госплан, чтобы ста
билизировать ситуацию!

— Преж де всего— и это м не
ние не только планирующих 
органов, но и министерств, ве
домств —  необходим о макси
мально приблизить прием в 
высшие и средние специаль
ные учебные заведения к р е 
альным потребностям народ
ного хозяйства. Такая тактика 
оправдана.

С о кр ащ ен и е  прием а в вузы  
и средние сп е ц и альн ы е  заве
ден и я ■ — п ро ц есс кр ай н е  бо
лезн ен н ы й  д л я  т е х , к то  с тр е 
м и тся с та ть  диплом ированны м  
сп ец и али сто м  и преж де всего  
п отом у, что в это м  сл уч а е  зн а 
чи тельно  долж ен у ж е сто ч и ться  
к о н кур сн ы й  отбор, особенно о 
в ы сш ую  ш к о л у . Е сте ств е н н о , 
что тако й  подход вы зы в ает не
мало возраж ений  со  стороны  
а б и тур и е н то в , и х  родителей . 
«С окращ ен ие прием а — самое 
больш ое зло , — с ч и та ю т мно
гие  из н и х . — потом у что тем  
сам ы м  п е р е к р ы в ае тся  д о ступ  
и в ы сш е м у  обр азованию ». Дей
с тв и те л ьн о , тр у д н о сти  с кон
к ур сн ы м и  экзам е н ам и  в плане 
возро сш их н р и тер и ев  н зн ан и 
ям  б у д у т  у с и л и в а ть с я . Я  вовсе 
не с гу щ а ю  к р а с к и , просто 
ж и зн ь  сам а д и к т у е т  повы ш ен
ные тр ебо ван и я и к ач е ству  
зн ан и й  и ум ен и й  молодеж и , и 
все мы поним аем , что кан ули  
в Л е ту  те  врем ен а , ко гда мо
ж но  бы ло баз больш о го  кон
к ур са  п Ь с ту п и ть  в вы сш ее 
учебное заведен и е  и , не при
л а га я  о соб ы х у си л и й , зако н 
чи ть  к у р с  об уч ен и я . Поэтом у 
в н о в ы х у с л о в и я х  н ельзя  смо
тр е ть  на проблем у то л ько  с по
зиц ий  л и ч н ы х , та и  с к а з а ть , 
с и ю м и н у тн ы х  и н тер есо в , необ
ходим о в з гл я н у т ь  на нее ш и 
ре, и аи , соб ствен н о , она того  
и з а с л у ж и в а е т .

зать и о р яде  инженерных 
профилей. Оставь мы все, как 
есть — завтра же столкнемся 
с безработицей среди дипло
мированной молодежи. Собст
венно, печального опыта нам 
не занимать. Вот уже многие 
годы наши вузы  с избытком 
подготавливали педагогов, спе
циалистов - иностранных язы
ков, экономистов. В итоге не
которые меняю т профессию , 
некоторые не работают во-* 
обще.

М не дум ается , что для 
абитуриентов, п о с тупающих 
на некоторые специально
сти медицинского , инженер
ного, сельскохозяйственн о г о  
профиля, популярность кото
рых в республике весьма вы
сока, следует ввести обяза
тельный производств е н н ы й 
стаж . Кроме того , допускать к 
конкурсным экзаменам толь
ко тех, у  кого по профилиру
ющим предм етам  высокие ат
тестационные оценки. Регули
рованию притока абитуриен
тов, на мой взгляд , поможет 
и переход общ еобразователь
ной школы на дифференциро
ванное обучение, как это 
практикуется в ряде зарубеж 
ных стран.

—• Можно ли сегодня гово
рить о том, что республикан
ские министерства и ведомст
ва, в том числе и Госплан, 
полностью владеют ситуаци
ей по распределению выпуск
ников вузов и техникумов, 
максимально контроли р у ю т 
ее)

кои вопрос, как вступительные 
экзамены  в вуз. Численность 
приема обычно строго регла
м ентируется, и это понятно, 
ведь от приема зависит чис
ленный выпуск специалистов*, 
их дальнейшее трудоустройст
во. Однако в вузах, особенно 
творческих, часто создаю тся 
условия, когда по результа
там вступительных экзаменов 
зачисляется гораздо большее 
число абитуриентов, чем это 
предусм отрено в планах. Ко
нечно, форм ально вуз прав — 
поступают те , кто получил не
обходимый проходной балл. 
Но не будем  забывать о пер
спективе, о том , насколько 
трудно распределять «изли
ш ек» выпускников, как тр уд 
но предоставить им работу. 
Вм есте с тем , видимо, наста
ло время пересмотреть дей
ствующий порядок распреде
ления специалистов. По ряду 
специальностей искусства, ес
тественно-научным и гум ани
тарным специальностям до лж 
на быть предоставлена воз
можность так называемого 
свободного р а с  пределения, 
учитывая сегодняш ние широ
кие возможности для  индиви

дуального , к о о п еративного 
тр у д а , тво р чества  в ц е ло м .

Немало слож ностей  связан о  
и с тем и  п р ед стави телям и  на
ш ей р есп уб ли ки , к то  - на свой 
с т р а х  и р и ск  едет за  ее пре
д елы  и п о ступ ае т там  в в узы . 
Мы пока даж е не знаем  то ч
ного и х  чи сла , мож но ли ш ь 
п р ед п олож и ть , что оно со став 
л я е т  при близи тельн о  20 — 25 
ты с я ч  человек . Бо льш и н ство  из 
н и х  в конце концов возвра
щ аю тся  работать  в р е сп уб ли 
к у . Конечно, в е р н уться  в род
ной край  с  прочными зн ан и 
ям и хорош о , вопрос в том  — 
на нание же рабочие м еста 
п р и н и м ать  молодеж ь, когда 
э то т  п оток  ф а к ти ч е ск и  не кон
тр о л и р у е тся  и не у ч и ты в а е тся  
б  р а сч е та х  нратносрочного  и 
долгосрочного п лан и р о вг н и я. 
Како й  вид ится  вы ход  из поло
ж е н и я? Очевидно, е с ть  см ы сл 
п о став и ть  вопрос о приеме в 
в узы  с тр ан ы  только  по целе
вом у направлению  р е сп уб ли 
ки .

Непосредственно с распре
делением связан вопрос го
родской прописки. Мы все 
знаем, что большинство про
мышленных предприятий со
средоточено в крупных го : 
родах республики, например, в 
Тбилиси. Каж дое из них нуж
д а е тс я 1 в регулярной «подпит
ке», обновлении кадрами. 
Слож ность состоит в том , что 
среди дипломированных спе

циалистов, распределяв м ы х 
вузами на предприятия, много ц 
Иногородних, А  таких не бе-‘ 
рут. Вопросы городской про- 
писки, повторяю , довольно не
простые, их решать, очевид
но, можно только лишь сов
местными усилиями городских 
властей, руководителей пред
приятий, которы е обязаны 
уделять внимание не только 
ликвидации всевозм о ж  н ьі х 
«бюрократичес к и х рогаток» 
при устройстве молодеж и на 
работу, но и созданию  нор
мальных социальных условий 
для трудовой деятельности 
каждого выпускника вуза и 
техникума.

Мы хорош о понимаем, что 
проблемы, связанные с подго
товкой и распределением кад
ров молодых специалистов, 
нельзя решить за один день, 
но тот путь, который сегодня 
предлагав т с я, закладывает 
реальный ф ундам ент на бу
дущ ее, Систем а, несомненно, 
должна и будет соверш енст
воваться, и поэтому мы гото
вы рассмотреть каж дое дель
ное предлож ение от общ ест
венности, направленное на ре
шение этой задачи.

Галина ПЕТРИАШВИЛИ. 
(Спец. корр. «Зари Во
стока»).

Взять , к прим еру, перспек
тивную потребность респуб
лики в кадрах сельхозпроиз- 
водства. Расчеты показывают, 
что в ближайшие 1р— 15 лет 
надобность в них б удет гораз
до меньш ей, чем было это а 
1985 г. Почему? Прогнозы убе
ж даю т, что значительно воз
растет техническая вооруж ен
ность сельского  хозяйства, бу
дут использованы принципи
ально новые технологии выра
щивания сельхозкультур , ожи
дается интенсивное использо
вание ф о р м  кооперативного 
тр уда . Таким образом , надоб
ность в огром ном  отояде 
дипломированных специали
стов просто отпадет. Именно 
поэтому ужіе сегодня целесо
образно серьезно  пересмот
реть подготовку кадров этого 
проф иля. То ж е можно ска-

• —  В последнее время пред
принимаются все меры, что
бы это было так. Взять, к 
прим еру, итоги прошлого го
да. Распределяемость выпуск
ников высшей школы респуб
лики составила около 80 про
центов. Если сравнить эти дан
ные с усредненны м  ср.еднесо- 
юзным показателем  за 1987—  
1988 гг ., который равен 73
процентам, можно сказать, что 

-мы не плетем ся в хвосте.
Д ругое  дело , что проблему 
необходимо решать еще более 
кардинально.

У п о р я д о ч и ть  распределение 
и закр еп л ен и е  вы п ускн и ко в  
в ы сш е й  ш ко лы  помогаю т сов
м естн ы е  договор ы , заклю чае
м ы е м еж д у  вузом  и предприя
ти ем , со гла сн о  которы м  пред
п р и яти е  о б я зуе тся  п л ати ть  за 
п о д го то в ку  сп е ц и ал и ста , а по
сле п о лучен и я диплом а предо
с та в и ть  ему рабочее место в 
св о и х  с т е н а х . И многие пред
п р и я ти я  уж е  работаю т на тэ- 
иих до го во р н ы х н ач алах .

И все же о полном кон
троле проблемы говорить по
ка рано. В зять , к примеру, та-

Надо полагать, что с развитием суверен
ных прав и отношений между республиками 
усложнится поступление абитуриентов из 
Грузии в вузы за ее пределами. Может, на
пример, возникнуть вопрос или требование 
оплачивать за счет республики обучение ка
ждого студента, учащегося за пределами 
Грузии. Очень может быть, что республи
канский хозрасчет приведет к постановке 
этого вопроса, и скорее всего так оно и бу
дет. Тем самым неизбежно возникнет про
блема о персональном направлении в вузы 
других республик. В этих условиях неизбеж
но появится еще одна' —  отбор абитуриентов. 
Так что уже сейчас, очевидно, имеет смысл 
продумать, например, организацию конкур
сов, победители которых и будут направлять
ся в ведущие вузы страны.

Некоторые вузы думают уже в скором 
времени целиком переходить на систему до
говоров с предприятиями в подготовке кад
ров специалистов. Схема простая: предприя
тие подает вузу заявку на подготовку спе
циалиста нужной ему специализации и опла
чивает обучение. На первый взгляд, такое 
взаимодействие вуза и предприятия выгля
дит весьма привлекательно. Но есть немало 
обстоятельств, которые заставляют очень 
подробно продумать детали такого содруже
ства, многие из которых могут свести на'нет 
благие намерения обеих сторон. Прежде все
го неясно, возьмет ли на себя хозрасчетное 
предприятие заказывать специалистов, том бо
лее, что заказывать придется на 5— 10 пет 
вперед, а это, в свою очередь, ставит несколь
ко серьезных проблем. Прежде всего дол
жна интенсивно совершенствоваться прогно
стическая работа на предприятиях, с помо
щью которой можно будет достаточно четко 
представить направления развития конкрет
ного производства. Но и этого недостаточно. 
Важно, чтобы само базовое обучение а ву
зе носило универсальный характер, позво
ляло готовить специалистов широкого про
филя, способных безболезненно вписаться а 
изменчивые, динамичные условия развития 
научно-технического прогресса, а это, а свою 
очередь, требует новых подходов к системе 
переподготовки кадров, сфере, которая у 
нас изрядно запущена.

Вполне может случиться, что предприятие 
ие устроит уровень специалиста, подготовлен
ного на его же деньги. Тогда вузу придется 
представить новую кандидатуру или возме

стить убытки, в том числе и те, которые выз
ваны отсутствием нужного «специалиста. Но 
может быть и так, что вуз уверен в качестве 
подготовки своего выпускника, а отказ пред
приятия объясняет нежеланием предоставить 
работу по специализации, квартиру и т. д. 
Разрешать такие вопросы, видимо, следует 
специальным конфликтным комиссиям, кото
рые должны быть созданы под эгидой Вер
ховного Совета или Совмина республики.

У большинства предприятий есть средства, 
чтобы заказывать специалиста. Думается, что 
целевое назначение такого фонда необходи
мо обезопасить правовыми актами, чтобы не 
допустить его перекачки в другие фонды 
предприятия, что может вполне случиться.

Вряд ли правильно, чтобы количеству мест 
на курсе, в группе было бы жестко детерми
нировано количество оплачиваемых пред
приятием заявок. Здесь, думается, необходим 
запас «лишних» студентов.

При другом подходе не остается места со
стязательности, конкуренции среди студен
тов. Каждый из них, заранее зная свое бу
дущее, может спокойно, без особых усилий 
добираться до диплома, а лотом и до рабо
чего места.

Понятно желание планирующих органов, ор
ганов народного образования создать универ
сальную систему, позволяющую все четко и 
строго расписать, распределить, обезопасив 
общество от перепроизводства специалистов, 
безработицы, но раалаи-ли такой способ) Пе
чальный наш опыт подсказывает, что предель
ное зарегулирование всего и вся, стремление 
все предусмотреть, всему найти свою ячейку 
неизбежно ведет к торжеству стихийных про
цессов. Рыночные отношения, которые, судя 
по всему, стремятся распространить и на об
ласть подготовки кадров, неизбежно приведут 
к столкновению государственных интересов с 
административным способом их утверждения.

Эти размышления,, конечно, не руководство 
к действию, но думать в этом направлении 
необходимо. Рано или поздно такие пробле
мы возникнут, и они ие должны оказаться 
сюрпризом ни дпя предприятия, ни для вуза, 
ни для молодого специалиста. Вовремя под
держать способного, не дать перебежать 
ему дорогу лентяю, посредственности — это 
и есть здорояое понимание подлинной со
циальной справедливости.
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этом,- что по ряду позиций 
дефицит будет ликвидиро
ван уже к середине буду
щей пятилетки. Большое 
внимание было уделено про
блемам экологии, которую 
выступивший назвал пред
метом особой заботы мини
стерства. Он сообщил о 
том, как ведется перепрофи
лирование ряда предприятий 
на выпуск экологически чи
стой продукции.

В обсуждении кандидату
ры М. И. Бусыгина приняли 
участие депутаты Дьяков 
И. Н., Антанайтнс В. В., 
Якутис В. С., Игнатов С. В., 
Пильняков С. В ., Володн- 
чев В. В., Неелов Ю . В., 
Даннлкж Н. Н. Они подчер
кивали, что ответы на во
просы кандидата не удовле
творяют Верховный Совет, 
Было . высказано много пре
тензий к работе и руковод
ству отрасли.

Большинством гол о с о в  
кандидатура М. И. Бусыги
на была отклонена.

На утверждение в долж
ности министра монтажных 
и специальных строитель
ных работ СССР представ
ляется А . И .- Михальченко.

На трибуне —  А . И. Мн- 
хальченко. Он рассказал о 
сложной системе Минмон- 
тажспецстроя, представляю
щего собой комплекс разно
родных организаций, выпол
няющих работы практически 
на всех объектах народного 
хозяйства. В последнее вре
мя они активно включились 
в реализацию социальной 
программы страны. Пред
приятия министерства воз
водят высотные сооружения 
типа телевизионных башен, 
шахтные стволы, различные 
здания, поставляют значи
тельное количество металло
конструкций. Цепростая за
дача —  объединить эти раз
розненные организации та-» 
ким образом, чтобы они вы
полняли поставленные зада
чи в любом регионе страны, 
и максимально способство
вать самостоятельности ра
бот. Необходимо сочетание 
общесоюзных задач и реги
ональных интересов.

Командно - админис т р а- 
тивная система исчерпала 
себя, подчеркнул претендент 
и проинформировал депута
тов о том, что сделано и де
лается для ее демонтажа. 
Второй год министерство ра
ботает на хозяйственном 
расчете и самофинансирова

нии. Осталось всего несколь
ко убыточных предприятий, 
сократился центральный ап
парат, отрасль активно пе
реходит на прогрессивные 
экономические методы ра
боты и управления. Особое 
значение в отрасли прида
ется социальной сфере. Со
общив об успехах, оратор 
отметил, что не все пробле
мы еще решены, большего 
внимания требует производ
ство товаров народного по
требления и услуг. Падает 
престижность проф е с  с  и и 
строителя. Отметив это, кан
дидат поделился планами, 
как остановить этот про
цесс.

Кандидат на пост мини
стра ответил на вопросы. 
Без обсуждения он был ут- 

.вержден на должность мини
стра монтажных и специаль
ных строительных работ 
СССР.

На сессии были рассмот
рены некоторые текущие во
просы.

Председательст в у ю щ и й
огласил запрос депутатов 
Таджикской, Узбекской, Кир
гизской и Туркменской ССР, 
которые просят рассмотреть 
на первой сессии вопрос об 
установлении коэффициента 
за тяжелые климатические 
условия работникам всех от
раслей этих республик, вхо
дящих в зону с  высокими 
температурами в летний пе
риод.

Было отмечено, что такие 
вопросы требуют серьезного 
изучения, и предложено пра
вительству рассмотреть их.

Заседание окончено.
*  *  •

У членов Верховного Со
вета СССР —  очередной ра
бочий день. 11 июля в зале 
заседаний Верховного Сове
та СССР продолжила рабо
ту первая сессия Верховно
го Совета СССР. На повест
ке дня —  формирование но
вого правительства СССР.

Председательствую щ и й 
А . И. Лукьянов вносит пред
ложение обсудить кандида
туру Э. К. Первышина, ре
комендуемого на пост ми
нистра связи СССР.

На трибуне —  Э. К. Пер- 
ВЫШИН.

Кандидат на министер
ский пост подробно инфор
мировал депутатов об ос
новных направлениях разви
тия отрасли. Приоритетным, 
подчеркнул он, является со 
здание ею собственного ма
шиностроения. Этот путь да

ет возможность ускорить 
темпы технического переос
нащения, и сейчас такой 
'Продукции выпускается на 
полмиллиарда рублей.

Однако, отметил оратор, 
отрасль отстает от расту
щих потребностей народно
го хозяйства и населения. 
Например,- сейчас установки 
квартирных телефонов ждут 
около 15 миллионов граж
дан. Вопрос, сказал далее 
выступающий, будет полно
стью решен в тринадцатой 
пятилетке. Для этого наме
чено использовать высвобо
ждающиеся по конверсии 
мощности оборонных отрас
лей, сконцентрировать уси
лия со странами —  членами 
СЭВ.

Далее оратор подробно 
остановился на программах 
развития телевидения и ра
диовещания в стране. В 
этой сфере, подчеркнул он, 
намечено широко использо
вать космическую технику.

Больной вопрос —  почто
вая связь. С этой подотрас
ли, сказал кандидат в чле
ны правительства, долгие 
годы только спрашивали, со 
вершенно не помогая ей. От? 
сюда —  техническая* отста
лость, социальная запущен
ность. В выступлении под
робно сообщ алось о мерах, 
которые намечены для пре
одоления этого дисбаланса.

Рассматривая возможно
сти быстрых перемен к луч
шему в работе отрасли, вы
ступающий высказал ряд 
конкретных предложений. 
Одно из них, в частности, 
сводится к изменению, си
стемы ее расчетов с  бюдже
том. Для того чтобы уско
рить развитие всех видов 
связи, следует большую, 
чем прежде, часть зарабо
танных связистами средств 
(оставлять в  распоряжении 
отрасли. Были высказаны 
также предложения, касаю
щиеся более рационального, 
по мнению оратора, исполь
зования валютных средств.

В обсуждении кандидату
ры Э. К. Первышина при
няли участие депутаты К о
лесников В. И., Шарипов 
Ю . К ., Паллаев Г., Крутов 
А . *Н., Никольский к . Н., 
Горбатко В. В., Смородин 
И. М.

Большинством гол о с о в  
Э. К. Первышин назначен 

министром связи СССР.
11 июля сессия продол

жила работу.
(ТАС С).

Продолжают поступать зарубежные отклики на состояв
шееся а Бухаресте соеещаиие Политического консультатив
ного комитета государств — участников Варшавского Дого
вора, на встрече высших руководителей братских стран. Вни
мательно анализируютсв документ совещание «За стабиль
ную и безопасную Европу, свободную от вдерного и хими
ческого оружие, за существенное сокращение вооруженных 
сил, вооружений и военных расходов» и его коммюнике.

•  РУМЫНИЯ
БУХАРЕСТ. «Документ 

большого политического зна
чения, являющийся важным 
вкладом в дело социализма 
и мира» —  так характеризу
ет коммюнике совещания ор
ган ЦК Румынской Компар
тии «Скынтейя». Исходя из 
реальностей с о в  ременного 
мира, стремления к обеспе
чению надежной безопасно
сти в Европе, необходимости 
осуществить новые шаги по 
пути разоружения, строить 
международные отношения 
на новых принципах, итого
вые документы, подчеркива
ет газета, обозначили глав- 

I ные императивы современ
ности. Среди них —  борьба 
за укрепление мира, избав- 

' ление человечества от опас 
I ности войны, развитие ши

рокого взаимовыгодного со
трудничества между госу-

І дарствами.

•  ЧЕХОСЛОВАКИЯ

П Р А ГА . В  современном

І мире возрастает значение 
связей между внутренней и 

внешней политикой, между 
развитием социализма в от
дельных братских странах и 
прогрессом всего социалисти
ческого содружества, пишет

в своем комментарии «Р уде 
право». Сознание собствен
ной ответственности и убеж
денность в силе социалисти
ческих идей создают предпо
сылки для формирования 
совместной п о л и  тической 
платформы, что нашло отра
жение в принятых в румын
ской столице документах, 
указывает орган ЦК КПЧ. 
Государ с  т в а —  участники 
Варшавского Договора под
твердили свой вклад в раз
витие международной обста
новки в Европе и во всем 
мире и заявили о готовности 
и в будущем действовать не 
с позиции силы, а с  позиции 
мира, указывает газета. Вы
рисовывающиеся возможно
сти перехода от бессмыслен
ного военного соперничества 
к мирному сотрудничеству 
отныне можно реализовывать 
на практике.

•  ВЕНГРИЯ
- БУДАПЕШ Т. Нынешнее 

совещание ПКК являет со
бой значительный шаг впе
ред, заявил в интервью про
грамме Венгерского телеви
дения «Х ет»  министр иност
ранных дел ВНР Д. Хорн. 
Это создает хорош ую воз
мож ность для достижения 
договоренно с  т е й в Вене. 
Весьма важным, по мнению

министра, является то об
стоятельство, что на основе 
консенсуса на бухарестском 
совещании был сделан вы
вод, что не сущ ествует все
общей модели социализма. 
Каждое отдельное государ
ство —  участник организа
ции формирует свою полити
ку в соответствии со своими 
национальными условиями, 
традициями и нуждами.

•  ЯПОНИЯ
ТОКИО. «Принятое в Бу

харесте коммюнике, —  ука
зывает влиятельная «Иомиу- 
ри», —  подтвердило полное 
совпадение взглядов участ
ников совещания ПКК как 
по проблемам сокращения 
ядерных и обычных воору
жений, мерам безопасности 
в Европе, так и в проведе
нии политики на Ближнем 
Востоке».

•  МЕКСИКА
МЕХИКО. Новым шагом 

по пути активной политики 
разоружения назвала итого
вые документы совещания 
мексиканская газета «Хорна- 
да». Под заголовком «Един
ство на новой основе» газе
та подчеркивает, что в ру
мынской столице высшим ру
ководителям государств — 
участников Варшавского До
говора «удалось заметно про
двинуться к достижению ми
ра в Европе на базе принци
пиально новых подходов, на 
базе переговоров и взаимо
понимания».

(ТАСС, 11 мюля).

ВИКТОРИЯ. Этот памятник появился недвшно а центра 
столицы Сейшельских островов. О н символизирует освобож
дение народа, населяющего острова, от колониального вла
дычества Великобритании, царившего здесь с 1114 года.

Ф ото  А Д Н - Т А С С .  Ѵ

ЗАБАСТОВКИ В ВЕЛИКОБРИТАНИИ
ЛОНДОН. (Т А С С ). С егодня 

ровно а полночь замерли мно
гие крупные порты Велико
британии. Объявили забастов
ку тысячи докеров, обслуж и
вающих примерно 60 «морских 
ворот» этой страны . Они про
тестую т против намерения 
правительства отменить вве
денную  сразу же после войны 
программу гарантированной

незанятости определенных 
тегорий рабочих.

Э то  —  не единичное вы- I  
ступление трудящ ихся . С его д- ■ 
ня ж е не будет на м есте поч- |  
ти полмиллионе ’ служ ащ их I  
м естны х органов власти, нало- I  
говых и финансовых учреж де- |  
ний, в том  числе связанны х с 
социальным обслуживанием 
населения.

Ш А Г  К Д И А Л О Г У
На днях в Москве завершил свою работу «круглый стол» 

на тему «Социально-политические проблемы межнацио
нальных отношений в СС СР: теория и практика», проведан
ный Институтом маркснэма-леннннзма при ЦК КПСС.

Корреспондент «Зари Востока» встретилась с некоторы
ми из участников «круглого стола» —  заведующим секто
ром межнациональных отношений государственно • право
вого отдела ЦК КП Грузин Анзором Тотадэе и ведущим 
научным сотрудником Института истории, археологии н этно
графии имени И. Джавахишвили АН Грузии, доктором исто
рических наук Отаром Жорданмя и попросила их поделить
ся впечатлениями о прошедшей встрече.

*‘ В постоянных комиссиях Верховного Совета Грузинской ССР

П Р Е Д П Р И Я Т ИЯ М  А П К — 
Н О В У Ю  Т Е Х Н И К У

На примере производст
венных объединений «Тбил- 
молоко» и «Тбилкондитер» 
можно проследить все пре
имущества внедрения дости
жений научно-технического 
прогресса на предприятиях 
перерабатывающей промыш
ленности республики. Осна
щение их современными ма
шинами и установками, вы
сокопроизводительными ли
ниями и технологиями гаран
тирует немалую прибыль, 
которая идет на расширение 
производства, освоение но
вой продукции.

О б этом говорилось на 
совместном заседании комис
сий по науке и технике и по 
агропромышленному комп
лексу Верховного Совета 
Грузинской ССР. Однако, 
рассмат р и в а я состояние 
внедрения достижений науч
но-технического прогресса на 
предприятиях перерабатыва
ющей промышленности Госаг- 
ропрома республики, его уча
стники сосредоточили основ
ное внимание на существен
ных недостатках в этом важ

ном деле. В частности, они 
констатировали, что на це
лом ряде предприятий мед
ленными темпами осущ ест
вляются п е р  евооружение 
имеющихся машин и устано
вок, внедрение новой техни
ки и технологии. Даже в та- 

.ком показательном объеди
нении, как «Тбилмолоко», не 
уделяется должное внима
ние столь прогрессивной тех
нологии, как мембранные 
процессоры при производст
ве вторичного молочного сы 
рья. А  в объединении «Тбил
кондитер» не в полной мере 
используются ресурсосбере
гающие технологии и нетра
диционное сырье. На многих 
перерабатыва ю щ  и х пред
приятиях республики по- 
прежнему работают устарев
шие и неисправные машины, 
плохо поставлено дело изо
бретательства и рационали
заторства, слабы производ
ственные и ‘ творческие свя
зи с  научно-исследователь
скими учреждениями, нет 
должной заботы об увеличе
нии объемов и расширении

ассортим е и т а продукции, 
улучшении ее качества.

Анализируя эти и другие 
недостатки, депутаты при
шли к выводу, что они —  ре
зультат неудовлетворитель
ной работы не только соот
ветствующих служб, но и 
Советов народных депутатов 
и их исполкомов. Они не изу
чают и не рассматривают на 
своих заседаниях эти вопро
сы , должным образом не 
контролируют состояние вы
полнения планов внедрения 
перерабатывающими пред
приятиями агропромышлен
ного комплекса новой техни
ки и технологии.

В принятом комиссиями 
решении конкретные реко
мендации адресованы Госаг- 
ропрому Грузинской ССР, 
агропромышленным объеди
нениям, агрокомбинатам и 
агрофирмам районов, испол
комам районных и городских 
Советов народных депутатов 
республики.

(ГРУЗИ Н Ф ОРМ ).

НА П У Т И  К Э К О Н О М И Ч Е С К О Й  
С А М О С Т О Я Т Е Л Ь Н О С Т И

$
11 июля состоялось засе

дание Комиссии по совер
шенствованию хозяйственно
го механизма при Совете 
Министров Грузинской ССР. 
Был рассмотрен проект ос
новных принципов экономи
ческой с а м  остоятельности 
Грузинской ССР, который по 
поручению руководства рес
публики разработан на осно
ве накопленного за послед
ние три года опыта по обес
печению экономического су 
веренитета союзных респуб
лик.

Необходимость такой ра
боты вызвана тем, что в ус
ловиях сверхцентрализации 
управления народным хозяй
ством, жесткого экономиче
ского диктата союзных орга
нов и ограничения прав и 
инициативы местной власти 
республика оказалась сего
дня перед острым экономи
ческим, социальным, демо- 

. графическим и экологиче
ским кризисом. Противоре
чия между общесоюзными и 
республиканскими интереса
ми вызвали замедление тем
пов экономического и соци
ального развития, падение 
эффективности- общественно
го производства, деформацию 
структуры народного хозяй
ства, особенно агропромыш
ленного комплекса, ухудше
ние снабжения населения 
продуктами питания и про

мышленными товарами, обо- завершения этой работы 
стрение социальной обета- проект будет представлен в 
новки. В части населения директивные органы для ре- 
проявилась д е в а л  ьвация ,  шения дальнейшего порядка 
культурно - исторических и его обсуждения.
нравстве и н ы х  ценностей, 
упал престиж добросовестно
го труда.

Единственный выход из 
этого положения обществен
ность республики видит в 
осуществлении на националь
ной почве экономической са
мостоятельности Грузинской 
ССР.

Проект на базе исключи
тельной собственности рес
публики на природные ресур
сы рассматривает общие ос
новы экономической само
стоятельности, имуществен
ные отношения, основные 
звенья экономики и систему 
управления, государственный 
бюджет и систему платежей, 
банковскую деятельность и 
денежный оборот, труд и его 
оплату,'  социальные гаран
тии, основы национальной 
демографической политики, 
кул ітуру  и духовную жизнь 
общ/іства и другие важней
шие проблемы, без решения 
которых немыслима эконо
мическая самостоятельность.

В обсуждении проекта при
няли участие председатель 
правления Грузинского рес
публиканского банка Госбан
ка СССР В. А . Патеишвили, 
инспектор Секретариата ЦК 
КП Грузии Л. Я. Хабурзания, 
председатель Госкомст а т  а 
Грузинской ССР Р. В. Баса- 
рия, министр финансов Гру
зинской ССР Д. Н. Двали- 
швили, первый заместитель 
председателя Госплана Гру
зии Б. Д. Гулуа, первый за
меститель председателя Гос
строя Грузинской ССР Г. 3 . 
Мирианашвили, председа
тель Госкомитета Грузинской 
С С Р по труду и социальным 
вопросам Р. А . Джапаридзе, 
первый заместитель предсе
дателя Госагропрома Грузин
ской ССР Л. А . Гурцкая, 
директор Института эконо
мики и права Академии наук 
Грузинской ССР А . Л. Гу- 
ния и другие.

Итоги заседания комиссии 
подвел ее председатель —  
заместитель Председателя 
Совета Министров Грузин-

Сдобрив в основном про-1' ской ССР, председатель Гос- 
ект члены комиссии отме- плана Грузии О. Г. Вардзе- 
тиЛи, что ряд его положе- лашвили. 
ний требует доработки, уточ
нения, дополнений. После (ГРУЗИ Н Ф О РМ ).

А. ТОТАДЗЕ: Всесоюзный
«круглый стол» явился одним 
из этапов подготовки к пред
стоящ ем у Пленуму ЦК КП С С  
по межнациональным отноше
ниям, которому предстоит вы
работать новую политическую 
концепцию не только преоб
разования советской ф ед ер а
ции, но и дальнейш его со 
вершенствования националь
ных проблем в нашей стране.

Тон работе «круглого  сто
ла» был задан пленарным за
седанием , на котором с до
кладами по вопросам ленин
ской концепции федерации 
свободны х наций, соверш енст
вования межнациональных от
ношений —  важного фактора 
углубления перестройки, а 
такж е о противоречиях в сф е
ре межнациональных отнош е
ний и п^тях их разреш ения 
выступил Председатель С ове
та Национальностей Верховно
го  Совета С С С Р  Р. Нишанов, 
директор ИМЯ при ЦК КП С С  
академик Г. Смирнов, заведу
ющий сектором ИМ Я при ЦК 
КП С С  Э . Баграмов.

Кром е основных, были за
слушаны доклады и сообщ е
ния с м ест в семи секциях. 
Представители Грузии в ос
новном участвовали в рабо
те двух из них —  «С овер
шенствование национ а л ь н о- 
государственного устройства: 
история и современность» и 
«М ежнациональные конфлик
ты  в районах особо слож ного 
национального расселения: ис
тория, причины, пути разре
шения».

О. ЖОРДАНИЯ: Сум м ируя
сегодня все то, о чем было 
сказано в М оскве, нужно от
м етить, что здесь  наряду с 
м ногими вопросами ш ироко 
обсуж дались следую щ ие важ
ные проблемы . Во-первых, 
дальнейш ее национально-го
сударственное развитие прав 
сою зных, автономных, краевых 
и областных формирований. 

Во-вторых, проблемы со зд а
ния новых государственны х 
объединений и восстановление 
государственности тех наро
дов, которы е в силу различ
ных политических причин . ее 
лишились.

Что подразум евает сказан
ное! П реж де всего им еется 
в виду расширение законода
тельных прав сою зных и авто
номных республик, националь
ных краев и областей с тем , 
чтобы в дальнейшем укрепить 
их политический и экономиче
ский суверенитет. С  другой  
стороны, остро ставился во
прос о восстановлении госу
дарственности , скаж ем , при
волж ских нем цев, крым ских 
татар , малы х народов С еве
ра, корейцев, кур дов ... Мно
гие представители малы х на
родов, которы е ещ е не име
ют государственности , а надо 
сказать, что они насчитывают 
на сегодняш ний день около 
60 миллионов, остро ставили 
вопрос о развитии своего 
языка, культуры , образования, 
изучения родной истории. В 
процессе обсуж дения было 
высказано предлож ение о вос
становлении автономных ■ прав 
курдов в Азербайдж ане, а 
такж е греков, проживающ их 
в районе Анапы, Новороссий
ска и Кры м ского  полуостро
ве...

А. ТОТАДЗЕ: П еред спе
циалистами, которые собра
лись в М оскве, стояли очень 
сложные задачи. При их ре
шении необходимо учитывать 
такие ф акторы , как историче
ски  накопленный опыт, его 
уроки, анализ сложившихся 
процессов, происходящ их в 
стране, а такж е вскрытие их 
причин.

При всем этом  нельзя забы
вать о росте национального 
самосознания, особенностях 
национального характера и 
традиций. Проводя четкую 
грань м еж ду чувствами- на
ционального достоинства на
рода, истинным патриотизмом, 
с одной стороны , и национа
лизмом , с другой , необходи
мо отметить, что у  каж дого на
рода, в особенности у  малых, 
всегда им еется естественная 
потребность в самовьіраже-

и азербайдж анской интеллиген
ции.

Горячих точек, в которых 
обострились межнациональ
ные отношения в нашей стра
не, по имею щ имся данным, на 
сегодняш ний день более двух 
десятков . Участники «круг
лого стола», естественно, вы
двигали различные предлож е
ни я по урегулированию  этих 
конфликтов. В процессе дис
куссий, которые проходили 
весьма эмоционально, выска
зывались и диаметрально про
тивоположные мнения, кото
рые не всегда отражали дей
ствительную  реальность.

А. ТОТАДЗЕ: С  другой сто
роны ,'“ подчеркивалось основ
ное: дефицит внимания к со
циальным, бытовым, культур
ным запросам населения во 
многих случаях возникает не 
только по объективным причи
нам, а по нерадивости м ест
ных советских, хозяйственных 
органов, от неумения вести 
организаторскую  и разъясни
тельную  работу, отсутствия -це
ленаправленности и планомер
ности и, главное, инициатив
ности.

Другой вывод заклю чался в 
том , что получающ ие полити
ческую  окраску явления ча
щ е всего имеют социальные 
корни. Там, где  ослаблено

С о б ы т и е  и м н е н и е

Н И И , конкретном удовлетворе
нии национально - культурны х 
запросов, дальнейш ем сохра
нении прогрессивных тради
ций и обычаев.

С ледует не только уважать 
и ценить наилучшие черты 
национального характера, про
грессивные национальные тра
диции, но и всемерно поощ
рять их дальнейш ее развитие. 
Именно в этом проявляю тся 
национальное достоинство и 
высокая культура межнацио
нальных общ ений. Без нее 
такж е невозможно и вести 
диалог. На С ъ е зд е  народных 
депутатов С С С Р  неоднократ
но отмечалось о неумении 
нашем и неготовности нашей 
к культур е  политических дис
куссий. Этот дефицит остро 
ощ ущ ался и в дни московской 
встречи за «круглым столом».

О . Ж ОРДАНИЯ: Вообщ е на
ша всесою зная встреча про
ходила очень эмоционально. 
Ж елаю щ их выступить было 
очень много . В день записы
валось до  50 человек. Есте
ственно, что все не могли по
лучить доступ  к трибуне.

Не раз брали слово пред
ставители республик Прибал
тики , Азербайдж ана и Арм е
нии. И, естественно , что не
мало м еста в работе «круг
лого  стола» было уделено  
рассмотрению  причин, вы з
ванных межнациона л ь н ы м  
конф ликтом  в Н К А О . О собое 
впечатление оставило сообщ е
ние А. Вольского  —  заведую 
щ его отделом  ЦК КП С С , в на
стоящ ее время возглавляю щ е
го Ком итет особого управле
ния руководства в Нагооном 
Карабахе. В его  выступлении 
был проанализирован тот опас
ный характер , который принял 
межнациональный кризис в 
этом регионе страны .

Картина, которую  обрисо
вал А. Вольский, чрезвычайка 
и по сегодняш ний день, пока 
сдвигов в лучш ую  сторону не 
произошло. ' Больш ую  роль в 
умиротворении этого  конф лик
та, как единодуш но отмечали 
все участники «круглого  сто
ла», долж ны  сыграть передо
вые представители армянской

внимание к духовным и м ате
риальным запросам , где  д е
ф орм ируется социальная спра
ведливость, там  и появляется 
питательная среда для нацио
нальных амбиций, этнических 
конфликтов и противопостав
лений. Все это сегодня — плод 
не каких-либо пресловутых пе
режитков прошлого, на кото
рые мы раньше ссылались в 
попытке самооправдания, а 
результат наших промахов и 
недоработок.

Задача практической поли
тики, идеологической-работы  
партии в национальном вопро
се —  избежать две крайнос
ти : национального нигилиз
м а , с одной стороны, и с  д р у 
гой— национализма, идеологии 
Национального превосходства, 
которая, как свидетельст в у е т 
весь опыт человечества, слепа 
и легко скатывается к расиз
м у . Граница м еж ду националь
ным и националистическим 
пролегает именно тут . Все 
национальное плодотворно и 
уваж аемо лишь до тех пор, 
пока законная любовь к свое
м у народу, гордость его до
стижениями не перерастаю т в 
претензии на ту  или иную ис
клю чительность, на превосход
ство в сравнении с иными на
родами, в презрительно-пре
небрежительном отношении к 
этим народам , их гордости , 
традициям и достиж ениям . '

Грубые нарушения ленинской 
национальной политики, имев
шие место в стране в 30-х— 
начале 50-х годов, и сегодня 
довлею т над нами. Так, на
пример, многие народы, не
законно выселенные со сво
их территорий, и сегодня не
полностью восстановлены в 
своих правах. Справедливости* 
ради надо сказать, что ошиб
ки в национальных вопросах 
были допущ ены и после XX  
съезда партии и получили бла
годатную  почву в годы застоя. 
Переплетение национального 
вопроса и социально - эконо
мических проблем , трудности, 
возникшие в нашей стране, 
резко  обострили' националь
ные взаимоотношения. Среди 
ошибок, допущ енных в грош -

лом , на конференции была за
тронута проблема так  называ
емых «турок-месхетинцев».

Термин «турок-месхетинец», 
получивший ш ирокое распро
странение во всесою зной прес
се , нуж дается в разъяснении.

Д ело  в том, что под видом 
турок в ноябре 1944 года из 
исторических провинций Гру
зии —  Дж авахети и М есхети— 
были выселены не только лица 
турецкой национальности, но и 
гр/зины-м усульмаме, курды  и 
другие.

В основном в 1982— 1983 годах 
правительство Грузинской ССР^ 
приступило к осущ ествлению ' 
мероприятий по возвращ ению 
в республику жителей , прину
дительно высланных из М ес
хети. Расселение переселен
цев предусм отрено о сущ ест
вить в различные районы Гру
зии. На сегодня уж е пересе
лено десятки сем ей , которым 
предоставлены благоустроен
ные дома и выделены приуса
дебны е участки.

В настоящ ее время Грузия, 
подвергш аяся стихийным бед
ствиям , в результате которых 
некоторые населенны е пунк
ты  были заживо погребены, а 
тысячи лю дей остались без 
крова, не имеет возможности 
принять население из других 
регионов страны.

С ледует учесть и то обстоя
тельство , что Грузия— малозе
мельная республика, в которой 
на душ у населения приходит
ся 0,14 га пашни, занимает на
р яду с Армянской С С Р  по это
м у  показателю  последнее м е
сте сведи  сою зных республик, 
что создает дополнительные 
трудности для решения этого 
вопроса.

О. ЖОРДАНИЯ: Среди док
ладов, которые обсуж дались за 
«круглы м  столом» на пленар
ном заседании, было отмечено 
выступление заведую щ его  сек
тором  межнациональных от
ношений Института истории 
партии ЦК КП Грузии , канди
дата ф илософ ских наук Г. Ма- 
руашвили о развитии м еж на
циональных отношений и не
обходимости диалога.

> За «круглым столом» об
суж дались и вопросы грузино- 
абхазских взаимоотношений. С 
докладам и и сообщ ениями по 
этой тематике выступили пер
вый секретарь Гудаутского  РК 
КП Грузии К. О эган , директор 
А бхазского  института языка, 
литературы  и истории имени 
Д . Гулиа В. Ардзинба, заве
дую щ ий отделом , того  же ин
ститута С . Лакоба и доцент 
А ГУ  имени А . Горького А .‘ Па- 
паскири.

Они в основном отстаивали 
положения, которы е были из
лож ены в абхазском  письме и 
лыхненском «Обращ ении».

О тдельные положения аб
хазских коллег вызвали возро- 
жения. В своих выступлениях 
мы постарались дать оценку 
р яду принципиальных вопро
сов, касаю щ ихся грузино-аб
хазских взаимоотношений.

А. ТО ТА Д ЗЕ: Н адо сказать, 
что в последнее время в на
шей республике значительно 
возрос интерес к истории меж 
национальных отношений. Над 
этими проблемами сегодня 
активно работаю т ученые А ка
демии наук республики, Тби
лисского государств  е и н о г о 
университета, д р уги х учебных 
заведений и научных подраз
делений, а такж е общ ествен
ные организации.

О . Ж ОРДАНИЯ: О бострение 
межнациональных отношений 
требует практического реш е
ния этих вопросов. В научной 
среде это находит выражение 
в виде 'создания м онограф и
ческих исследований, прове

дения научных конференций, 
диспутов и т . д . Недавно для 
более глубокого  изуч е и и я 
межнациональных отношений 
инициативная группа грузин
ских ученых выступила с идеей 
создания всегруэинского  об
щ ества имени Георгия Ш ерва- 
ш идзе . Как известно, Георгий 
Ш ерваш идэе— видный сын аб
хазского  народа— внес незам е
нимый вклад в развитие ли
тературы  и общ ественной жиз
ни. Имв его дорого не толь
ко зем лякам , но и грузинам .

О бщ ество имени Г. Ш ерва
ш идэе призвано изучать поли
тические и историко-культур
ные взаимоотношения грузин
ского  народа с другим и на
родами, проживающими на 
территории Грузинской С С Р .

При общ естве будут ф ункци
онировать специализирован
ные клубы , в сф ер у  д еятель
ности которых войдет научное 
изучение и освещ ение тех или 
иных спорных вопросов. Так, 
например, в уж е открытом 
специалиэирова и н о м  клубе 
изучаю тся вопросы грузино- 
абхазских отношений. Задум а
но организовать клуб  имени 
Арнольда Чикобава, в котором 
будут освещ аться языковые 
проблемы , в том числе грузи
но-абхазские, грузино-осетин
ские, грузино-армянские и т . д.

Вопросами истории грузин
ского искусства и его  взаимо
отношений с культурой и ис
кусством  других народов, про
живающих на территории Гру
зии, как предполагается, зай
м ется клуб имени Георгия Чу- 
бинашвили.

Будут созданы  и клубы , д е
ятельность - которы х предус
мотрит освещ ение грузино
русских, грузино-азербайдж ан
ских и грузино-еврейских ис
торических и культурны х свя
зей.

Всегрузи  н е к о е  общ ество 
имени Г . Ш ерваш идэе ставит 
своей целью  всемерно спо
собствовать укреплению  д р у
жбы м еж ду грузинским  и д р у
гими народами, научно обо
сновывать все возника ю щ  и е 
спорные вопросы и их откры 
тое обсуж дение. В этих дис
куссиях см огут принять уча
стие все ж елаю щ ие, а общ е
ство, в свою очередь, поста
рается сделать доступны м  все 
сказанное в виде соответству
ющих сборников. і

А. ТОТАДЗЕ: Такой практиче
ский подход к проблем е явля
ется ещ е одним подтверж де
нием того, что необходим о от 
слов переходить к д елу . Возни
кающие конфликты  как социа
льно-экономические, так и м еж 
национальные надо подвергать 
всесторонней научной экспер
тизе и анализу и добиваться 
соответствую щ их объективных 
решений. Н едаром в выступ
лении Генерального секрета
ря ЦК КП С С , П редседателя 
Верховного Совете С С С Р  М. С . 
Горбачева по Ц е н т р а л ь н о м у  
телевидению  было сказано , что 
«вопросы, которы е перед на
ми возникают, в то м  числе са
мые слож ные, м огут и уже 
решаю тся на основе дем окра
тического обсуж дения, тер 
пимости и внимания друг к 
д р угу . Иного пути у  нас про
сто нет. Это  нужно не толькс 
хорошо понимать, но и соот
ветственно действовать».

Каж дый житель Грузии д ол
жен сделать все д ля  то го , что
бы у нас не возникали меж 
национальные ослож и е и и я, 
приводящ ие к* конф ли кту. И 
в этом  нам представляется 
один из главных залогов по 
пути дальнейшей перестрой
ки и дем ократизации общест-

Иние
Записала

ИНАШВИЛИ.
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НЕ БУДЕТ ОТКАЗА  
В МИЛОСЕРДИИ...

М илосердие... Оно порой особенно ярко проявляется в 
аптеке, куда больной пришел за лекарством , средством  не* 
целения. П рим ером полной готовности оказать помощ ь боль
ном у мож ет служ ить М арнеульская центральная аптека, что 
три года назад была откры та на улице Руставели.

Но преж де чем встретить
ся со  старш им провизором 
этой образцовой аптеки , выпу. 
скнмуом фарм ацевтического  
ф акультета Тбилисского  м еди
цинского института М амукой 
Го р го д зе , которы й до выдви
ж ения на эту работу прошел 
путь от деж ур н о го  аптеки до 
заведую щ его , мы познакоми
лись с  аптечной книгой пред
ложений и отзывов и порази
лись : в ней нет ни одной ж а
лобы . Вот что пишут посети
тели ;

«Не найдя в тбилисских ап
теках галазолина, настоя вале
рианы, таблеток  активирован
ного угл я , приехал в М арнеу- 
ли . Здесь  м не все было лю 
безно предоставлено», —  пи
ш ет инвалид тр уд а  из Іб и ли - 
си Варлам  А р дж аванидзе .

«Часто мне приходится за
казы вать лекарства в этой ап
те ке , и всегда испытываю чув
ство удовлетворенности за 
культурное обращ ение, чисто-- 
ту  и порядок, безотказность в 
работе. Вот бы так  работали 
и в други х учреж дениях зд р а
воохранения илу сф ер ы  у с 
луг» , —  пишет участник Вели
кой О течественной войны П а
ша Д ж аф ар лы .

В аптеке всегда  есть лекар- 
_ с п д _  д л я  инвалидов и участ
ников Великой О течественной 
войны/і П ринимается предва

рительный заказ на деф ици т
ные с последую щ ей их выпи
ской с центральной базы.

А  теперь можно заглянуть?, 
к М . Го р го д зе  и спросить, как* 
коллективу, который он воз
главляет, удается  безукориз-

С л у ж б а  
добрых услуг

ненно справляться со своими 
обязанностям и:

—  Я считаю , что в лекарст
вах никогда и никому не д ол
ж но быть отказа, —  говорит 
М. Го р го д зе . —  Это  девиз на
ш ей работы . Бывают, конечно, 
случаи, когда вдруг поступит 
просьба на такой препарат, 
которого  у нас нет. Тогда м ы  
о рганизуем  его срочную  д о 
ставку из соседних аптек или 
ж е Республиканской базы  ап
течного управления.

М ам ука Горгодзе очень тр е
бователен к своим сотрудни
кам. М илосердие, считает он, 
долж ны проявлять все , неза
висимо от то го , на какой дол
жности они находятся в ап
теке.

И нтересно , как относятся к 
строгим  наказам своего стар

ш его провизора сотрудники 
аптеки?

Все — счетовод аптеки А л 
ла Котрачева, рецептар-конт
ролер Лиана Двали, главный 
бухгалтер Гариба Ибрагимова, 
провизор Русико Гераклова и 
другие единодуш ны с ним. 
Они и сказали нам, что толь
ко благодаря новому заведу
ю щ ем у, порядку, который он 
установил зд есь , аптека выш
ла из финансового кризиса. 
Заведую щ ая отделом лекарст
венных ф орм  Ф атима Алиева 
вспомнила годы , когда аптека 
была настолько бедна, что д а 
же приобрести нужные аппа
ратуру, лекарства не могли, не 
говоря уж  о ремонте. Сейчас 
положение я корне измени
лось . Прибыль аптеки — д е 
сятки тысяч рублей. А  с пе
реходом  на полный хозрасчет 
прибыль увеличится ещ е в не
сколько раз. Это позволит ос
настить аптеку новейшей ап
паратурой, сделать ее по-на
стоящ ем у современной.

Недавно коллектив аптеки 
за высокие показатели в ра
боте, образцовое обслуж ива
ние населения н а г р ажден 
крупной денежной премией. 
Сотрудники единогласно ре
шили перечислить ее  в ф онд  
помощи пострадавш им от сти
хии ж ителям  А дж арии , а ты 
сячу рублей из прибыли пе
ревести в ф онд создания м е
мориала погибшим во время 
трагических событий 9 апреля 
в Тбилиси...

Амиран МИТАГВАРИЯ.
'  (Корр. «Зари Востока»),

Выступление 
грузинского 

ансамбля 
на Кипре

НИКОСИЯ. (Т А С С ), с  
огромным успехом в Ли
массоле (Кипр) прошли 
выступления Государст
венного ансамбля народ
ной песни и танца Грузки 
под руководством  заслу
ж енного деятеля искусств 
Грузинской С С Р  Д. Ш. 
Чкуасели. Ансамбль при
нял участие в междуна
родном фестивале • песни 
и танца, на котором свое 
искусство продемонстри
ровали к о л л  ективы из 
Франции. Индии. Сирии, 
Ф Р Г . СССР, а также хо
зяева фестиваля —  кип
риоты.

«АХАЛГАЗРДУЛИ ХМЕБИ-1989»
Н ОВУЮ  ГРУЗИ НСКУЮ  КНИГУ ПРЕДСТАВЛЯЕТ  

ЛЕПЛА МЕСХИ,
РЕД АК ТОР ИЗДАТЕЛЬСТВА ^МЕР А Н  И»

В сборник стихотворе
ний молодых грузинских 
поэтов «Ахалгазрдули хме- 
би • 1989» вошли позтм- 
ческие произведения моло
дых писателей, чей дебют 
уже состоялся я литера
турной прессе.

С борник откры вает «Книга 
Гиннесса— «наша библия» Д а 
виде А хо б адэа . В небольш ом 
по ф орм е произведении ви
ден  взгляд  автора на совре
менность, его  позиция, отно
ш ение к происходящ ем у во
круг. М ери Бадришвили пред
ставлена а сборнике лириче
скими стихотворениям и, в ко
торы х ясно прослеж ивается 
личностное мировосприятие, 
встречаю тся яркие, неорди
нарны * образы . На страницах 
сборника нас ж дет встреча с 
лирикой Тамаза Бар дж адэе ...

В общ ем -то , если характери
зовать весь сборник, то  это 
лирика м олоды х. М айа Бербе- 
раш вили, Арчил Бичиашвили,

Тамар Габрошвили, Леван Д ум- 
б адзе , Владимир Велиджана- 
швили, М ераб М айсурадзе, 
М арина М алазония, Ланда 
М асхулия, Папуна Квариани. 
Что их объединяет? Наверное, 
то , что они представители о д 
ного поколения, живут в од
ном мире, дыш ат одним воз
д ухо м ... С его дня они вступа
ю т в сложный и безграничный 
мир —  поэзию . У  них свои 
представления о прошлом, бу
д ущ ем  и настоящ ем . М ожет, 
кто-то не взойдет на вершину 
литературы  —  не каждый вен
чается с м узо й ...

«М олодые голоса» — так 
переводится название сборни
ка. Д ля его авторов —  это 
первая книга. Заявка сделана, 
и, дум ается , неплохая. Этот 
поэтический сборник наверня
ка найдет своего читателя. 
Ведь, кроме всего прочего, он 
извещ ает: в литературу при
ходит новое поколение. А  это 
всегда интересно.

«Летучий 
голландец» 
в воздухе

0

Самолет-гигант «Руслан», 
доставивший из С ухум и в 
Киев построенную  а Поти 
первую советскую  крейсер
скую  яхту класса мвкси 
«Ф азиси», вновь поднял ее  
на высоту почти 10 тысяч 
метроя и язял  курс на Лон
дон.

8 июля после м орского  пу
теш ествия яхта была вы гру
жена с плавкрана «Черномо
рец-9» на сухум ский бер ег, 
а затем —  поднята в грузовую  
кабину «Руслана», который на
ходится в распоряжении тор- 
гово - транспорт н о й  фирмы 
«Руслан» ■ Киеве. С  этой ф и р 
мой и был заклю чен договор 
на переброску яхты в Англию  
совместным многоотраслевым 
советско - западногерманским 
предприятием «Ф азис-С П ».

— Наша ф ирм а осущ ествля
ет перевозки грузов на сою з
ных и м еж дународны х авиали
ниях, —  говорит командир ко
рабля Георгий Поболь. —  
«Руслан» перевозил грузы  са
мого различного характера, от 
15-тонной аппаратуры рок-груп- 
пы «Пинк Ф ло йд» из Аф ин  в 
М оскву до  80-тонных турбин. 
После зем летрясения в А р м е
нии «Русланы» перевозили ту 
да грузы  из Англии, Ф Р Г , 
Ф ранции, Японии и других 
стран. Мы гордим ся, что нам 
доверена переброска первой 
советской макси-яхты для уча
стия в такой престижной м е
ж дународной парусной гонке, 
как «Витбред-89-90»...

В Киеве к экипажу «Ф ази 
си», вылетаю щ ему в Лондон, 
присоединился з н а м енитый 
американский яхтсмен Скип 
Новак —  ветеран кругосвет
ных гонок, назначенный сока- 
питаном.

— П охож е, что наша яхта 
будет «летать» по яолнам так 
же быстро, как носится «Рус
лан» по П ятому океану — 
воздуш ном у. Наша цель —  
победа, —  говорит Скип. ,

После выгрузки в Лондоне 
яхта будет доставлена на по
береж ье Англии в залив Со- 
лент. Там будут установлены 
паруса и мачта. Участника/^ 
гонки предстоит пройти по 
м арш руту : Англия — У р у г
вай— мыс Доброй Н адеж ды — 
Австралия —  Новая Зелан
дия —  мыс Горн — снова 
Уругвай  —  С Ш А  —  Англия.

Вахтанг А Х А Л А Я , 
спец. корр. «Зарн Восто
ка», участник предстоящ ей 
гонки «Витбред-89-90».

СВАЛКИ В ЧЕРТЕ ГОРОДА!
—  По последним данным, общая площадь мусорных сва
лок на территории Грузии охватывает около 350 гектаров пло
дородной земли. Подавляющее большинство этих участков- 
полигонов лишено какого-либо ограждения, не подвергается 
дезинфекционной обработке и находится в крайне запущен- 

ч .  ном состоянии. Почему!

-г- Прежде всего потом у,— 
ответил нам заместитель на
чальника управления пер
спективного развития жилищ
но-коммунального хозяйства 
Минжилкоммунхозбыта Гру
зинской ССР Годердзи Тур- 
дзеладзе, —  что во всей рес
публике, кроме как в Тби
лиси, нет ни одного специа
лизированного предприятия 
для переработки или уничто
жения хоэбытового мусора. 
В столице же таких заводов 
два •=- мусоросжигательный 
и мусороперерабатывающий. 
Однако пуск в эксплуатацию 
первого завода в начале 80-х 
годов хртя и можно считать 
определенным шагом впе
ред, но, отнюдь, не решаю
щим. Ведь при полном уни
чтожении отходов теряются 
сотни, а то и тысячи тонн 

* нужного народному хозяйст
ву сырья. П оэтому и было 
решено построить в Тбилиси 
еще один завод, который пе
рерабатывал хоэбытовой му
сор  и производил бы  из него 
органические удобрения —  
компост...

Сказано —  сделано. Стро-

привлечь к аварийно-восста
новительным работам все тот 
же «реет 3. Поначалу за 
работу взялись рьяно. Но 
проработали до февраля и 
встали. Говорят, нет строй
материалов...

Однако беды завода этим 
не ограничиваются. Предпри
ятию необходимо и новое 
оборудование. А  оно, как бы-

Не терпит отлагательства

.ительство поручили тресту 
) Мі

публики, ныне - объедине-
М  3 бывшего М инстроя рес-

объ
ой»ния «Грузпромгражданстраі 

Г осстроя  Грузинской ССР
Завод вступил н эксплуа

тацию в 1983 году. Но спу
стя три года... развалился.

—  То есть, поясняет 
директор завода Георгий 
Ш авладзе. — рухнула под-

* порная стена центрального 
приемного корпуса. Из-за че
го случилась авария? Строи
тели «нахимичили»...

В результате — вышла из

Х я часть нестандартного 
удования. которым ос 
нащен завод. Это в свою  оче- 
л адь вынудило предприятие 

? й эо е  своей проектной мощ- 
йести сократить производст
во

—  43 декабре прошлого го
да. —  продолжает Г. Ш ав
ладзе, —  после долгих мы
тарств нам все-таки удалось

ло сказано, нестандартное. 
Где же его взять? Этот во
прос. как и вопрос ремонта 
завода, находится в ведении 
производственного управле
ния спецавтохозяйства Тбил- 
горисполкома.

—  Дело в том, —  разъяс
няет главный инженер управ
ления Омар Топурия, —  что 
эта проблема имеет уже двух
годичную историю. И, думаю, 
решить ее должен именно 
трест М  3. Ведь строитель
ство завода —  его рук де
ло! Что же касается обору
дования. то оно, согласно 
проекту реконструкции и рас
ширения завода, разработку 
которого буквально на днях 
завершает институт «Грузги- 
прокоммунстрой», будет пол
ностью .заменено...

Х орош о, если бы этим ре
шались все «мусорны е проб
лем ы » Тбилиси и республи
ки н целом! Но, увы, круг их 
куда шире. И подтверждает 
это справка об  экологическом 
состоянии города Тбилиси, 
подготовленная недавно Тби
лисской городской санитарно- 
эпидемиологической службой.

Сегодня на территории и 
в окрестностях города функ
ционируют четыре «закон
ны е» свалки — в районах 
Глдани. Лило, Мухатгверди 
и горы Яглуджа. Из них лишь 
последняя имеет, так сказать, 
благоустроенный вид. Осталь

ные— просто бесхозны. К ро
ме того, в Тбилиси сейчас 
насчитывается более тридца
ти «незаконных» мусорных 
свалок практически во всех 
районах города.

Так кто же должен забо
титься о  том, чтобы их не бы
ло? Ответ один —  местные 
исполкомы Советов народных 
депутатов, координировать 
работу которых обязаны со
ответствующие службы Тбил- 
горисполкома. Но нет, здесь, 
как, впрочем, и в ряде дру
гих местных исполкомах рес
публики, где положение с 
мусором не лучше, видимо, 
по старинке ждут каких-то 
особых, новых распоряжений 
свер-ху. Но ведь они уже бы
ли. И не раз!

Предчувствуя, что такой ко
нец оставит наших читате
лей, забивших тревогу, в не
доумении, мол. что же даль
ше, мы решили еще раз об
ратиться в Минжилкоммун- 
хозбыт Грузинской ССР и 
справиться о . перспективе 
«мусорных проблем».

— Министерством, —  со
общил Г. Турдзеладзе, — 
разработана комплексная схе 
ма санитарной очистки и 
уборки городов и райцентров 
Грузии. Цель ее — повсеме
стное упразднение свалок. 
Вместо них до 2000 года пре
дусмотрено строительство 11 
региональных мусороперера
батывающих заводов и 9

епбцполигонов для уничтоже
ния мусора. На осущ ествле
ние этой программы требу
ется 60 миллионов рублей. 
Сумма, конечно, солидная. 
Но ведь и «м усорную  пробле
м у» надо решить раз и на
всегда. Для этого, думаю, не
плохо было бы на долевых 
началах привлечь средства 
заинтересов а н н ы х мини
стерств и ведомств, местных 
органов власти.

В данном случае цель, не
сомненно. оправдывает эти 
средства. Не так ли?

Валерий БУД УМ ЯН .

*  *  *
Н а  с н и м к а х :  свалка во

круг Вазисубаии —  нового ж и
лого массива Тбилиси.

Ф о то  В. Валишвили.
(Ф отохронике

ГРУЗИ Н Ф О РМ а).

Ценности духовные и нравственные

СКЛАД В ХРАМЕ
Центростремительные силы перестройки 

разметали, расставили по своим мостам лю 
дей по признаку не на словах, а на дело про
являемому отношению к происходящ им се
годня в общ естве процессам. Своеобразной

лакмусовой бумаж кой, индикатором, позво
ляющим понять, кто есть кто, могут быть са
мые разные аспекты самых разных вопросов. 
Например, такой : отношение к памятникам 
истории и культуры  нации.

Согласитесь, вряд ли най
дется среди нас человек, ко
торый вот так прямо и зая
вит: отношусь, мол, к этим 
памятникам седой старины 
резко отрицательно, где уви
жу —  буду крушить и уни
чтожать. Такого, понятно, ни 
один нормальный индивидуум 
прилюдно провозглашать не 
станет. Ну а поступать так 
будет? Станет ли не на сло
вах, а на деле варваром? 
Нет, даже не тем, очевидным 
для всех окружающих варва
ром, который на стенах Да- 
вид-Гареджи, на стенах дру
гих памятников старины в 
порыве животного самоут
верждения в ы ц а рапывает 
свое имя, а другим, куда бо
лее опасным, который, ча
сто умудряясь оставаться 
анонимным, делает все для 
того, чтобы материализован
ные страницы истории род
ного народа были в букваль
ном смысле слова стерты с 
лица земли.

Ф акт первый. Во время 
строительства в начале вось
мидесятых годов водохрани
лища на реке Алгети в Те- 
трицкаройском районе столь 
«компетентно» были осущ е
ствлены взрывные работы на 
Мацевском хребте, что вме
сте со скальными обломка
ми взлетели на воздух и 
камни шести старинных церк
вей в селе Чхиквати.

Ф акт второй. Гибнет уни
кальный памятник IV века— 
Асканийская крепость, внут
ренние и наружные стены 
которой разрушены взрывом, 
проведенным Озургетским 
горным управлением.

Ф акт третий и, к сожале
нию, далеко не последний. В 
церкви села Хциси Хашур- 
ского района многие годы на
ходился колхозный склад, а 
в церкви святого Николоза 
села Земо Чала того же рай
она —  пекарня. Лишь пос
ле недавнего вмешательства 
районной прокуратуры уни
кальные храмы были осво
бождены.

Что сказать обо всем этом? 
Ведь все уже сказал своими 
полными боли глазами ху
дожник Баратели из абула- 
дзевского «Покаяния», когда 
обводил ими глубокие тре
щины в стенах древнего хра
ма, превращенного в лабора
торию и загроможденного _ 
какими-то приборами и э л е к - ' 
тросооружениями. Но то бы
ло в недоброй памяти ста
линские времена. А  ведь 
склады е  памятниках исто
рии —  это реалии уже на
ших дней. Какие же глубо
кие корни должны быть у 
той разрушительной не толь
ко для храмов, но и для че
ловеческой нравственности 
практики двадцатых-тридца- 
дых годов, у формировавше
гося в тот период коллектив
ного (а иной тогда и не при
знавался!) подхода к нашей 
истории, коли и в восьмиде
сятых они, эти корни, про
должают питать если уж 
не явно варварское, то, 
конечно же, н а п леватель- 
ское отношение многих к на
родным святыням. И разве 
не больно и не тревожно от 
того, что не те забили по 
этому поводу тревогу, кому 
уже хотя бы по занимаемой 
должности, это надлежит сде
лать, а прежде всего моло
дежь, сплотившаяся в само
деятельные объединения, и 
вслед за ней прокуратура 
республики, которая в поряд
ке общ его надзора произве
ла фундаментальную про
верку состояния сохранности 
памятников истории и куль
туры.

Результаты этой проверки 
удручающие. Настолько, что 
страшно становится за нрав
ственное здоровье той, боль
шей, части нашего общества, 
которая твердо стоит на ате

истических позициях. Одна
ко атеизм никогда не имел 
ничего общего с  дикостью, а 
она, увы, во многих местах 
возобладала.

Комбинат обрядовых ус
луг Кутаиси не придумал ни
чего лучшего, как разме
стить свой слесарный цех в 
старинной церкви, находя
щейся на территории кладби
ща Сапичхиа. В Кировском 
районе г. Тбилиси прямо в 
памятнике средних веков —  
церкви Цинанаури — про
живают шесть семей. Разу
меется, не этим людям сле
дует бросить упрек, а тем 
«отцам » района, которым 
следовало бы острейшую жи
лищную проблему решать не 
за счет подобного подхода к 
древним .памятникам.

В историческом памятнике 
средних веков '—  Мчади- 
джварском дворце —• разме
стилась средняя школа (Ду- 
шетский район). Катати, зда
ние бывшего дворца нахо
дится в аварийном,, состоя
нии. В церкви Гвтисмшобе- 
ли, которая была реставри
рована в 1987 году, распо
ложен склад областных му
зеев, а в церкви святого Ге
оргия (обе —  в Цхинвали)—  
склад конторы кинопроката. 
Редчайший памятник антич
ности —  ж е л езоплавильня 
в Кобулетском районе —  не 
огорожен, не покрыт, не ухо
жен. И вот вам еще одно 
« н е » — неприютен. Во время 
строительства а в т одороги 
Чахати — Хино был засы
пан землей уникальный Са- 
баурский арочный мост, со 
оруженный в средневековье. 
В Хелвачаурском районе, в 
непосредственной близости 
от древней Гониойской кре
пости, расположены сельхоз
угодья, что отнюдь не спо
собствует ее лучшей сохран
ности. На произвол судьбы 
оставлены и все больше и 
больше разрушаются такие 
ценнейшие памятники, как 
Вашнаирская б а з  илика в 
Озургетском районе, соору
женная еще в V  веке, и в 
этом же районе —  Кончкат- 
ский монастырь, Лихаурскач 
церковь, церковь Цихиспер- 
ди на территории Гуриант- 
ского совхоза и др. То же 
можно сказать и о запущен
ных и полуразрушенных ста
ринных храмах в зоне г. Тки- 
були —  Цнорском, Дзмуис- 
аком, Анторийском, Хресиль- 
ском, Сацирийском... Гибнут 
старинные крепости, соору
женные нашими предками 
для отражения вражеских 
набегов: Клдисубанская, Хи- 
дикарская, Толийская, Клде- 
карская, Бараконская, Бу- 
геульская...

Чего же у  нас не хватает, 
чтобы помнить и обихажи
вать свои исторические кор
ни, лелеять и чтить зримые 
черты прошлого? Денег? Да 
одной благотворительностью 
можно было бы остановить 
губительный процесс запу
стения и разрушения, если 
бы люди были уверены, что 
их деньги пойдут именно на 
то, на что они были собра
ны! А  шефство над памят
никами старины?! Оно ведь 
может стать животворящей 
силой. И стало. Тогда, ког
да люди неравнодушные, • в 
основном молодежь, студен
чество, включились в прак
тическое решение проблемы 
комплекса Давид-Гареджи. 
Но ведь бывает и другого 
рода шефство —  то, которое 
лишь на бумаге.

На территории Телавского 
района в селе Гулгули рас
положен исторический па
мятник Квирацховели, коло
кольня которого упала, сте
ны и крыша частично разру
шены, все сооружение бук
вально утонуло в зарослях 
колючек. А  ведь у этого па
мятника есть шеф —  Гуль-

гульский совхоз, на терри
тории которого он находится. 
Но ни у руководства хозяй
ства, ни у его общественных 
организаций не болит душа 
за Квирацховели... В том же 
районе старинная крепость— 
Димаант-цихе —  самовольно 
захвачена частным лицом и 
превращена в... курятник. В 
крепости, что в селе Руиспи- 
ри, местный житель устро
ил подсобное помещение. А  
ведь все эти. как, впрочем, 
и многие другие историче
ские памятники имеют да
же не одного, а —  формаль
но —  многих хозяев, уже 
потому хотя бы, что распо
ложены на территории кон
кретных сельсоветов, колхо
зов,. совхозов, которые дол
жны бы быть озабочены их 
судьбой, не говоря уже о 
Главном управлении охраны 
памятников истории и куль
туры при Совете Министров 
Грузинской ССР и Республи
канском совете Общества ох
раны памятников.

И какие же выводы были 
сделаны Прокуратурой Гру
зинской ССР по результатам 
проверок состояния сохран
ности памятников истории и 
культуры? На этот вопрос 
прокурор республики Вахтанг 
Размадзе ответил следую
щее:

—  Мы считаем, что Глав
ное управление охраны па
мятников должно провести 
их полную паспортизацию и 
в республике, и за ее пре
делами. Лишь точный учет, 
научное изучение, восстанов
ление, укрепление и охрана 
памятников могут служить 
гарантией их сохранности 
для будущих поколений. Кро
ме того, надо широко разви
вать реальное, а не бумаж
ное шефство над памятника
ми, формировать обществен
ное мнение вокруг каждого 
факта варварского к ним от
ношения со стороны конкрет
ных учреждений, организа
ций, а также отдельных гра
ждан. Но вот что настора
живает: на наши официаль
ные представления ответ от 
президиума Республиканско
го совета Общества охраны 
памятников истории и куль
туры Грузии все же посту
пил, хотя и с  опозданием на 
полмесяца, а Главное управ
ление охраны памятников 
молчит до сих пор. Со своей 
стороны, мы нацелили всех 
региональных прокуроров на 
усиление надзора за испол-' 
нением законодательства по 
охране памятников истории 
и культуры.

Что ж, если официальные 
организации, в о з  можности 
которых ввиду скудости ма
териально-технической базы 
весьма ограничены, не про
являют видимой заинтересо
ванности в решении пробле
мы общими усилиями, то, мо
жет быть, есть резон апелли
ровать к сообществам само- 

' деятельным, к инициативе 
энтузиастов. Способов вне
сти свою лепту в хорошее 
дело немало. Вот только 
один из них: направлять в 
летний период не один-два. 
а максимальное количество 
студенческих строительных, 
отрядов не на сооружение 
животноводческих ферм и 
сельских школ, а на очистку 
и доступную квалификации 
работающих р е с таврацию 
памятников древности, каж
дый из которых —  уника
лен, а потому должен быть 
сохранен для будущих поко^ 
лений, чего бы это нам ни 
стоило. Впрочем, разговор о 
том, как лучше организовать 
работу в этом направлении, 
где взять необходимые для 
этого средства и рабочие ру
ки, безусловно, требует про
должения. Есть желающие 
это сделать?..

Ирина ИНОВЕЛИ.

П о д е л и л и
о ч к и

В Л енинграде проведан оче
редной матч чемпионата С С С Р 
по ф утб о лу . «Зенит» принимал 
тбилисское «Динамо». Х о зяе
ва поля, находящ иеся а груп
пе аутсайдеров, старались не
сколько поправить свое поло
жение, а гости —  пополнить 
свой очковый багаж .

П оэтому встреча проходила 
достаточно напряженно. В пер
вой половине игры перевес 
был на стороне ленинградцев, 
а во второй —  тбилисцев. О д 
нако обе стороны выгод не 
извлекли и, е итоге , матч за
верш ился вничью —  0 : 0 .

О стальные матчи тура за
вершились так : «Динамо» (М о
сква) — «Ж альгирнс» — 1 : 3 ,  
«Памир»— «Динамо» (М инск)—  
1 : 2, «М еталлист» —  «Спар
так» — 3 : 3 ,  «Черноморец» — 
«Локомотие» — 1 : 0 ,  «Ро
тор» — «Ш ахтер» — 2 : 1 .

МЕЖДУНАРОДНЫЙ КАЛЕЙДОСКОП
СОБИРАЮ ТСЯ НА ИГРЫ

КУАЛА - ЛУМПУР. Вьетнам 
пришлет в Куала-Лумпур для
Кчастия в спортивных играх 

)го-Восточной Азии в августе 
делегацию в 109 человек. Об 
»том сообщил представитель 
Олимпийского комитета Малай
зии.

Это будет первое аыступле-
1973 состава делега-
ние вьетнамцев ив играх посла 

года. В
ции — боксеры, стрелки, тен
нисисты, легкоатлеты, гимнас
ты, пловцы, каратисты, футбо
листы, баскетболисты.

БОМБЫ, БРОШЕННЫЕ 
БОЛЕЛЬЩИКАМИ

РИМ. С призывом покончить 
с насилием на трибунах стади
онов во время футбольных мат
чей обратилась по итальянско
му телевидению к жителям 
страны Мария Даль’Олио, мать 
14-летнаго мальчика. В ее сы
на, направлявшегося на матч 
между иомандами «Фиоренти- 
иа» и «Болонья», была броше
на самодельная бомба. Она 
наиеела ему тяжелейшие раны, 
и сейчас врачи борются за его 
жизнь.
ОЗАБОЧЕННОСТЬ М АРОККО

ли в контакт с некоторыми аф
риканскими странами после 
того, как возникли угрозы бой
кота Франиофонсиих игр (я 
них принимают участие спорт
смены стран, а которых гово
рят по-французски) со сторо
ны Организации африканско
го единства (ОАЕ). Она заяви
ла: Если Французская федера
ция регби будет продолжать 
настаивать на том, что ее иг
роки могут участвовать в чест
вовании столетия федерации 
регби ЮАР в августе »того го
да, то будут приняты соответ
ствующие меры.

А ЗАПРЕТИТЬ НЕ РЕШ АЮ ТСЯ
ЛОНДОН. Спортивный совет 

Велииобри т а и и и подтвердил 
свое намерение и я дальней
шем оказывать давление на 
команды и отдельных спорт
сменов, которые выезжают в 
ЮАР, с там, чтобы в конечном 
итоге полностью прекратить 
спортивные связи с этой стра
ной.

— Никаких денежных поощ
рений выступающим в ЮАР не 
будет, — заявил глава совета 
Джон Паузлл.

(ТАСС).

Марокканские власти, 
,ил и 

Франс
сооб

щил корреспондент агентства 
Пресс из Рабата, вступи-
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Вниманию
тбилисцев!

Как уж е сообщ алось, 12 ию
ля а Тбилиси предполагалось 
провести День пеш ехода с  ог
раничением движения лично
го и государственного легко
вого автотранспорта. Однако 
некоторые детали взаимодей
ствия в этот день различных 
городских служб не были уточ
нены а достаточной м ере. Не 
полностью успело подгото
виться к ожидаемому значи
тельному увеличению пассв- 
жиропотока и Т б и л исское 
транспорт н о е объединение. 
Кроме того , как оказалось, 
многие горожане не были 
своевременно проинформиро
ваны о намечавшейся акции. 
В связи с этим Тбилгориспол- 
ком принял решение о пере
носе Дня пешехода до  созда
ния всех необходимых усло
вий для его эффективного 
проведения. О  вновь назна
ченной дате будет сообщено 
дополнительно.

(ГРУЗИ Н Ф О РМ ).

ОБЪЯВЛЕНИЯ
ВЫ ПЛАНИРУЕТЕ ВЫХОД
НА ЗАРУБЕЖНЫЕ РЫНКИ!

Вам необходимы прочные 
знания различных аспектов
маркетинговой и рекламной 
деятельности на зарубеж ны х 
рынках.

Ценную информацию по 
этим вопросам вы найдете в 
пакетах материалов, которые 
включают сборники по теории 
и практике внешнеэкономиче
ской рекламы , материалы за
рубежных рекламных агентств, 
обзоры зарубеж ны х рынков 
рекламы , материалы зарубеж 
ных рекламных изданий.

В/О «Внеш торгреклама» на-" 
чинает подписку на пакеты 
рекламных м а т  ериалов на 
1990 г. Периодичность —■ 4 па
кета ■ год. Подписная цена — 
100 руб.

Деньги переводить на РС 
N2 60801298 во Внешэконом
банке С С С Р , г. М осква, М Ф О  
N2 805012. НР.

Копию платежного поруче
ния и точный адрес подпме* 
чика высылать по адресу : 
113461, М осква, ул . Кахоака, 
31, корп. 2, Ф ирм а «Имидж- 
реклама», В/О «Внешторгре- 
клама». Телеф оны  д ля  справок: 
231-35-54, 231-89-18.

Подписка принимается до 
1 сентября 1989 г.

Экономьте время — 
подписывайтесь 

заблаговременно.

12 июля 
Тбилиси

*

ПО ПЕРВОЙ ПРОГРАММЕ. 
13.05 — В полдень. 13.55 — Ат
летизм. 15.50 — Информацион
ный выпуск. 16.00 — Телекурс. 
Математина. 16.30 — В дни 
школьных нанинул. Телевизи
онный кинозал для юношества 
«Циснара». Грузинский худо
жественный фильм «песни для 
внучат*. 17.45 — Для школьни
ков. «Цнароствали*. _Тележур- 
нал. 18.20 — О б ъ я в л е н и я .  
18.25 — Народное творчество. 
Поет ансамбль «Оджалеши».
19.00 — К у р о р т ы  Грузии.
20.00 — Моамбе. 20.35 — Диа
лог о передаче «Курорты Гру
зии*. 21.35 — В гостях в опер
ной студии. 22.00 — Время.
22.40 — Газете «Алиа Сакарт- 
велодан» — 15 лет. 23.50 — А. 
Баланчивадзе. 2-я симфония.

ПС ВТОРОЙ ПРОГРАММЕ.
9.35 —Футбол. Чемпионат СССР; 
«Днепр» (Днепропетровск) — 
«Динамо» (Киев) (М). 11.15 — 
Грузинсний художестве н н ы й  
фильм «Утренние колокола». 
12.20 — Из обменного фонда 
ЦТ. Программа документальных 
фильмов. 13.05 — В полдень.
13.55 — Атлетизм. 14.25 — Ху
дожественный фильм «Кольца 
Альманзора».

Москва
ПО ПЕРВОЙ ПРОГРАММЕ. 

7.30 — «120 минут*. 9.35 — 
Футбол. «Днепр» — «Динамо* 
(Киев). 11.15 — Вокруг света. 
Альманах. 12.15 — «Радуга*. 
«Протяжная песня* (Монголия).
16.35 — Фильм — детям. «За
поведный холм». 1-я серия.
17.40 — Играет А. Федоров (ба
лалайка) и В. Сидельнииов (ги
тара). 17.55 — Сельские гори
зонты. Документальный теле
фильм «Долги наши...». 18.25 — 
«Цвети, буджак». Выступление 
болгарского ансамбля песни 
и танца села Тара Молдавской 
ССР. 19.00 — Прогресс. Инфор
мация. Реклама. 19.45 — С е
годня в мире. 20.00 — «Тун 
пайрам*. Фольклорный празд
ник а Хакасии. 20.30 — «Сен- 
Жюст и сила обстоятельств». 
Художественный телефильм. 1-я 
серия. 22.00 -  Время. 22.40 -  
Ступени. 00.10 — Сегодня в ми
ра. 00.25 — Новости популяр
ной музыки.

ПО ВТОРОЙ ПРОГРАММЕ. 
9.15 — «В пушкинской Моск
ве*. Научно-популярный фильм 
из цикла «История Москвы». 
9.45 — Мультфильмы, 10.15 — 
Народный ансамбль бального 
танца «Лотос». 10.55, 13.30 — 
Немецнйй язык. 11.28 — Вы
ступление духовых оркестров 
внутренних войск МВД СССР.
11.55 -  Реклама. 12.10 -  
«Школа». Художественный те
лефильм. 3-я серия. 13.15 — По 
воле воли. Эстрадная програм
ма. 14.10 — «Время-ке-ждет». 
Художественный телефильм. 
2-я серия. 15.25 — Концерт ла
уреатов VIII Международного 
конкурса им. П. И. Чайковско
го. 18.10, 22.40 — Иллюзион. 
«Бравый солдат Шаейк». Худо
жественный фильм. 19.50 — 
Стрельба из луиа. 20.20 — «О 
времени и о севе». В. Лугов- 
смой. 21.00 — На сессии Вер
ховного Совета СССР.

А д р в С  редаКЦИИ.* 380008. Тбилиси-8, пр. Руставели, 42.
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